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Экономический обзор

Ц Е  У Г И Е З й Ш Я  
„Г Е И  О Т С Т Ш И И И "?

•  в  области за 10 месяцев не вьшолнило план по реализации пмдук- 
ции каждое пятое промышленное предприятие (20,6 1фоцента от общего

™ сл^^ Дддддддц задяние по росту производительности труда не выполнено
45 предприятиями (22,3 процента). , ______ _____ „„„

•  Поставки сорваны 76 коллективами (43,7 процента от общего чис
ла предприятий, имеющих договоры поставок). __со

•  С заданием по снижению себестоимости не справились 52 коллек
тива промышленное предприятие не выполнило план по
прибылям.

При этом общий итог развития промыш
ленного производства за 10 месяцев по об
ласти если не благополучный, то, по край
ней мере, кажется терпимым. Реализовано 
сверх плана продукции более чем на 12 
миллионов рублей, почти на 8 процентов 
возросли объемы производства и произво
дительности труда.

Но то, что можно только терпеть, не вы
зывает удовлетворения. Ведь если к 12 
миллионам сверхплановой продукции при
бавить около 29 миллионов, недоданных 
потребителям отстающими предприятиями, 
то окажется, что у нас была возможность 
реализовать более 40 миллионов сверх
плановой продукции, почти достичь дву
значной цифры роста темпов объема про
изводства.

Куда делась эта возможность?
Ее «съели» отстающие коллективы.
Более того. Если заглянуть в статистиче

ские данные прюшых лет, нетрудно заме
тить, что в деятельности промьпияеиных 
предприятий уже определился «итоговый 
стандарт»: из месяца в месяц примерно
каждое пятое предприятие срывает план 
по реализации и производительности тру
да, каждое второе —  по поставкам, каждое 
третье —  по себестоимости и прибыли. Как 
наследственный признак в живом организ
ме передается из поколения в поколение, 
так этот уровень отставания сохраняется из 
месяца в месяц, из года в год. Если про
должать «биологическое» сравнение, ген 
этой наследственности не изменился даже 
под влиянием' таких факторов, как уско
рение, как перестройка.

Настала пора всерьез присмотреться к 
этому гену, вскрыть природу его устойчи
вости. Прошедший на завершающейся не
деле единый политдень, когда в обсужде
ние проблем отставания были вовлечены 
тысячи и тысячи производственников, соз
дал возможность напористого «мозгово
го штурма» этих проблем и обнажил опре
деленную структуру того обстоятельства, 
которое мы назвали «геном отставания».

Условием его устойчивости является все 
еще сохраняющаяся наша коллективная 
терпимость к отставанию, как к факту. 
Нетрудно тгонять и природу этой терпимо
сти, вытекающую прежде всего из простой 
диалектики общего и частного. Выполнил 
план участок —  и снизилась цена того, 
что какая-то бригада (или несколько 
бригад) план не сделала. На фоке выпол
нившего план завода теряет значение фжкт 
невыполнения плана одним-двумя це
хами. Благополучное завершение отчетного 
периода районом и отраслью снижает ос
троту оценки отставания отдельного пред
приятия. Выполнили план город или об
ласть —  уже меньше поводов разбираться 
с отставанием отдельного района или от
расли.

Надо в корне изменить такое положение! 
Каждый факт отставания должен вьгаы- 
вать лавину работы, целую систему мер 
организационного, идеологического, техни
ческого и иного характера. Отставание —  
это сигнал, это указание: здесь нужно ус
корение, здесь нужна перестройка.

Нетрудно заметить, что в усвоении этой 
философии сегодняшнего дня аграрный 
сектор экономики области дал блестящий 
образец всем другим отраслям. Уже скоро 
год, как в центре внимания этот сектор 
держит работу отстающих ферм. А ре
зультат? Прирост производства молока до
стиг размеров, сопоставимьпс с годовым 
производством молока в Асиновском и Те- 
гульдетском районах. Это— выигрьнн эконо
мический. А чего стоит морально-полити
ческий выигрыш, когда сотни и сотни лю
дей поверили в свои силы, стали главным 
фактором необратимости начавшегося про
цесса возрождения отстающих ферм.

Природу «гена отставания» и его устойчи
вости невозможно понять, не вглядевшись 

'В  человеческий фактор отстающего пред
приятия. Ведь отстают не предприятия, 
отстают люди. И оценка отставания —  это 
оценка работы людей. Надо покончить с 
легковерием к объяснению причин отста
вания. Еще часто они сводятся к критике

НОВОСТИ

Впервые в Томске
на электроламповом заво
де приступили к  монтажу 
уплотнителя шихты для 
варки стекла.

Это опытный образец, 
разработанный специали
стами завода совместно с 
Московским светотехни
ческим институтом. По
добного рода оборудова
ние пока еще нигде в на
шей стране не применя
лось. А выгода от уплот
нителя такая: он улучша
ет условия труда, умень

шает пылеобразование 
при варке отекла, при 
этом качество стекла на
много повышается.

Победили
трубоукладчики
Победителем предок

тябрьского соревнования 
в Асиновскрй ПМК-Д6 
стала бригада трубоук
ладчиков В. Кривицкого. 
Этот коллектив лидиру
ет и среди механизиро
ванных бригад объедине
ния «Союзтомскмелиора- 
ция».

В новое здание
переехало Колпашевское 
телевизионное ателье.
Жителей города радуют 
просторные, со вкусОм 
оформленные помещения. 
Это новоселье даст воз
можность коллективу ате
лье значительно сокра
тить сроки ремонта теле
визоров, улучшить каче
ство работы, внедрить 
абонементную форму об
служивания радиоаппара
туры.

В. ПЕТРОВ.
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Сегодня колпашевские 
животноводы сдают на 
гормолзавод и сельские 
молокоприемные пункты 
последние тонны молока 
в зачет плана 1986 года. С 
таким трудовым дости
жением животноводче-

С Р О Ч Н О  

; в  Н О М Е Р !
окие коллективы встре
чают свой профессио
нальный праздник.

С начала года реализо
вано 13.250 тонн молока, 
причем 87 процентов его 
— п̂ервым сортом. Наиболь
ший вклад в досрочное 
вьшолнение районом пла
на внесли совхозы «Ин- 
кинский» и «Первомай
ский».

Реконструкция пищевых предприятий

условий, в которых работает человек: кри
тике плана, поставщиков и смежников, 
ссылке на общие обстоятельства —  начи
ная от демографических и кончая ресурс
ными и снабженческими. Сегодняшний 
день заставляет по-иному относиться к 
привычному говорению на эти темы; ви
деть не только назьшаемые работником 
обстоятельства, а видеть и оценивать са
мого работника на фоне этих реальных об
стоятельств, его способность (или неспо
собность!) успешно преодолевать трудно
сти. А. Д. Колтыков, первый секретарь 
Асияовского горкома партии, в сложных 
условиях начала минувшей страды точно 
оформулихювал отношение горкома к по
пыткам хозяйственников втянуть партий
ных работников в решение текущих воп
росов, переложить ответственность на их 
плечи; «В любой ситуации будем спасать 
дело, а не бездельника. Что-то, может быть, 
и придется сделать за кого-то, но обяза
тельно зададим себе вопрос: «Почему?» И 
постараемся понять, кто не в состоянии 
работать в реальных условиях, какие уча
стки пора укрепить более надежными 
людьми». Район одним из первых спра
вился с комплексом уборочных работ., И 
заметно «укреплять» не пришлось; мас
штабы личности, человеческий ресурс 
.большинства работников оказались соот
ветствующими масштабу реальных трудг 
ностей и сложностей страды. А ведь имен
но в расхождении этих масштабов очень 
часто заключается коренная причина от
ставания. Его ген, образно говоря, имеет и 
четко выраженную кадровую составляю
щую. В биографии каждого работника 
каждый факт допущенного им отставания 
должен обретать значение не случайного 
эпизода, а предельно важного признака, 
характеризующего деловую личность. Со 
всеми вытекающими последствиями...

]^лезнетворный ген в живом организме 
обязательно вызывает болезнь. Отставание 
—  болезнь экономики. Но, вызывая (5олез- 
ненные явления и перекосы во всей эконо
мике, отставание, в силу несовершенства се
годняшнего хозяйственного механизма, по
ка мало сказывается на жизни отстающего 
коллектива. Хотя уже есть существенные 
признаки изменений. К примеру, штраф, 
уплаченный нашими нефтехимиками за 
недопоставку продукции, составил 5,7 млн. 
рублей. Лесозаготовители уплатили за это 
же 2,7 млн. рублей. Разве эти миллионы 
были лишние, если учесть. Что из них 
черпаются и фонды стимулирования, и 
средства на жилье, детские сады, и т. д.?

А какова перспектива? «Я выхода не ви
жу, —  с определенной долей растерянно
сти говорил недавно один из инженеров 
объединения «Контур». —  Мы технически 
не готовы к производству качественной 
продукции. Госуда:рственная приемка в 
этих условиях не даст обеспечить объем 
производства. А от него будет зависеть 
фонд заработной платы. Значит, будем ос
таваться без зарплаты? Можно же было 
постепенно: сначала технически перевоору
житься, потом ввести гооприемку, потом—  
новые условия оплаты труда?..»

В том и дело, что постепенно уже нельзя. 
У нас попросту нет для этого времени, оно 
исчерпано прошлым.

А выход есть. Он заключается в свое
временной моральной, организационной, 
технической и технологической подготовке 
к работе в новых условиях, которые станут 
реальностью с первого января будущего 
года. До этого срока— всего полтора месяца. 
Но по ритмам ускорения и перестройки —  
это целых полтора месяца. Показателем 
этой подготовки должна, безусловно, стать 
если не ликвидация, то существенное сок
ращение зоны влияния зловредного «гена 
отставания». Надо найти источники допол-, 
нительной энергии, затронуть любую по
лезную струну (от всей системы матери
альных стимулов до формирования такой 
обстановки, чтобы отставать стало попро
сту стыдно), но прийти к финишу года 

без отстающих районов и отраслей, 
без отстающих предприятий, цехов и 

бригад,
без отстающих рабояих.

Наступление 
дефицитна

Три главные задачи поста
вили .перед собой в этом году 
работники молочной промы
шленности области. Две из 
них уже выполнены. В кон
це мая всего за две недели 
смонтирована на гормолза- 
воде в Томске линия пО|ЩЮ- 
изводству творога. Она поз
волила значительно улуч
шить условия труда в цехе и 
увеличила мощности в два 
раза. За десять месяцев в 
торговлю поступило в пол
тора раза больше творога, 
чем в прошлом году. Прак
тически полностью удовлет
воряется спрос на него.

Перестало быть дефици
том и мороженое, после то
го, как вступило в строй в 
начале мая новое оборудова
ние по его изготовлению. 
Томичи смогли лакомиться 
мороженым в два раза чаще, 
чем раньше. Появились и но
вые его виды: шоколадное 
и фруктовое. Учитывая от
крытие десятков новых ка- 

в областном центре, это 
очень кстати.

На пятнадцать процентов 
больше прошлогоднего вы
пущено масла. Смонтирова
на современная линия по его 
производству на маслосыр- 
базе. В следующем году пла
нируется полностью удов
летворить спрос населения 
на бутербродное масло.

А всего нынче молочная 
промышленность получила

от хозяйств на 11 тысяч тонн 
молока больше прошлогод
него.

А. ИВАНОВ.

Ручной труд 
исключается
Большая реконструкция 

проходит сейчас в мясной 
промышленности области. 
Это позволит улучшить ус
ловия труда на предприяти
ях, разнообразить ассорти
мент продукции. В Колпаше- 
ве наряду с реконструкцией 
строится и новый птицецех 
мощностью четыре тонны 
мяса в смену. В Асине стро
ители агропрома заканчива
ют монтаж большого холо
дильника мощностью 125 
тонн. Он даст возможность 
стабильно принимать от хо
зяйств скот и работать без 
простоев.

На Томском мясокомбина
те закончено строительство 
накопителя для свиней. Те
перь животные будут нахо
диться в теплом помещении, 
что исключит потери приве
сов и улучшит качество про
дукции. Здесь же запущен но
вый колбасный автомат, ко
торый высвободил несколько 
человек, занимавшихся тя
желым ручным трудом. К 
новому году будут смонтиро
ваны еще и сосисочные ав
томаты. Производство соси
сок увеличится. Больше ста
нет производиться также 
копченостей и субпродуктов.

М. ДМИТРИЕВ.

С В Е Р Х П Л А Н О В А Я

Р Ы Б А
Областное объединение 

«Томскрыбпром» выполнило 
свой годовой план еще 26 
сентября. И сейчас продол
жает выдавать продукцию 
сверх плана. Мы попросили 
генерального директора объ
единения А. Я. Нестерова 
ответить на несколько воп
росов. . л

—  Прежде всего, Андреи 
Яковлевич, вопрос несколь
ко не по теме. М ы  рады ва
шим трудовым успехам, но 
сверхплановые уловы ведь 
не всегда хорошо сказыва
ются на стабильности рыб
ных запасов в наших реках?

—  Я понимаю ваше бес
покойство. Только причин 
для него пока нет. Нынче, 
как многие заметили, была 
большая вода весной. Это 
продолжается несколько лет 
подряд и позволяет рыбе 
пройти в излвобленные ме
ста нереСта. Поэтому рыбы 
в реках стало больше. В кон
це октября мы уже вылови
ли сверх плана 600 тонн.

Справились с годовыми 
планами четыре крупных 
предприятия нашего объеди
нения; Александровский, 
Каргасокский, Парабельский 
и Колпашетский рыбоком
бинаты и рыбозаводы.

—  Когда говорят о пере
довиках в рыбной промыш- 
леяности, нередко упомина
ют имя Федора Петровича 
Шайда. Он и сегодня тру
дится с такими же отлич
ными показателями?

—  Да, Федор Петрович —  
наша гордость. Это прекрас
ный человек, неутомимый 
труженик. Он награжден 
орденами Трудовой Славы 
первой и второй степеней. 
За прошлую пятилетку он 
вьтолнил 3,5 задания. Уже 
сегодня у него четыре годо
вых плана. В свои пять
десят семь лет Шайд— н̂асто
ящий богатырь. Остается 
только удивляться, как у не
го хватает сил и выносли
вости шагать десятки кило
метров до какого-нибудь 
лесного озера и обратно с 
тяжелой ношей. А как он 
знает и любит родную тай-

С Е Г О Д Н Я - Д Е Н Ь  Р А Б О Т Н И К О В  
С Е Л Ь С К О Г О  Х О З Я Й С Т В А  И 

ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
АГРОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА

■

К А В А Л Е Р  Т Р Е Х  О Р Д Е Н О В
На Туганской птицефаб

рике Э. А. Козловскую на
зывают родоначальницей 
укрупненных звеньев.
Именно ей принадлежала 
инициатива объединения в 
один коллектив рабочих 
двух птичников.

—  А то раньше как по
лучалось? —  говорит зве
ньевая. —  В одном птични
ке— пик работы, а в другом 
люди томятся от безделья.

Вот мы и решили работать 
сообща. Сразу увеличилась 
производительность труда.

Возглавив укрупненное 
звено, Эрна Александровна 
привела колдектив не к од
ной трудовой победе. Не раз 
звено Козловской станови
лось победителем социали
стического соревнования на 
птицефабрике.

У звеньевой еще я боль
шая общественная работа. 
Козловская —  бессменный

председатель жилищно-бы
товой комиссии профкома. 
При распределении жилья 
она всегда проявляет стро
гую принципиальность.

Три ордена у этой скром
ной женщины: Трудового
Красного Знамени, Октябрь
ской Революции и высшая 
правитедьстиенная награда 
—  орден Ленина. Им Коз
ловская была награждена 
полтора месяца назад. Так 
высоко Родина оценила ее 
доблестный труд.

Фото Н. Потапова.

Агропром: практика перестройки

гу и рассказывает о ней! 
Недавно о нем с большим 
увлечением написал наш 
томский писатель Василий 
А<{юнин.

Такие люди, конечно, не
часто встречаются... Профес
сия рыбака, безусловно, труд
ная, особенно в зимнее вре
мя. Она вьжовывает силь
ные мужские характеры. 
Сейчас, пока большие реки 
не покроются льдом, наши 
бригады переходят на лес
ные озера, а потом начнет
ся подводный лов на реках.

—  Вы очень интересно 
рассказываете, но ведь в ва
шем объединении трудятся 
не только рыбаки. Есть и 
переработчики на рыбных 
заводах. Какими новыми ви
дами продукции они пора
довали томичей?

—  Сейчас об этом приятно 
говорить. Обьино такие 
рассказы вызывали раздра
жение у многих томичей. Мы 
выпустили продукцию, а в 
магазинах ее нет. Мы ведь 
снабжаем и другие области 
страны. Но сейчас она дол
жна появиться на прилав
ках и в общественном пита
нии, ведь вся рыба, вылов
ленная сверх плана, остает
ся в области. Мы освоили в 
этом году рыбу жареную, 
котлеты, пельмени, рыбу 
копченую, вяленую, запечен
ную в тесте. Это— сырок, язь, 
щука.

—  Андрей Яковлевич, а 
как организовано соревнова
ние в вашем объединении?

—  Наверное, не будь со
ревнования, мы и не смогли 
бы достигнуть таких успе
хов.

Занимает призовые места 
«Томскрыбпром» и по стра
не. Например, в первом 
квартале нам присудили 
первое место и переходящее 
Красное знамя во Всесоюз
ном социалистическом со
ревновании. Во втором —  
первое по республике. А на 
днях мы узнали о присуж
дении нам первого места по 
республике за третий квар
тал. Это— радостная новость.

О Т  П Е Р В Ы Х  Ш А Г О В -  
К Г Л У Б О К О Й  

И Н Т Е Н С И Ф И К А Ц И И
Впервые сельские труже

ники и их партнеры по ра
боте встречают свой про
фессиональный праздник 
вместе, в условиях единого 
агропромьипяенного ком
плекса. Приближается к 
финишу первый год агро
прома, первый год ускоре
ния. В большинстве отрас
лей АПК существенно уве
личен выпуск продукции, 
причем прирост получен в 
основном за счет интенси
фикации производства.

В полеводстве впервые 
опробованы интенсивные 
технологии. Цели в среднем 
по области урожайность 
зерновых нынче составила 
на несколько центнеров 
больше прошлогодней, 
то на полях, где посевы воз- 
делывгшись по интенсивной 
технологии, собрали на круг 
по 27— 30 центнеров. В ко- 
жёвниковском совхозе име
ни XXII съезда КПСС с 
каждого из 200 гекта̂ юв, где 
были выдержаны все эле
менты технологии, подучен 
рекордный для наших мест 
урожай зерна —  по 50 цен
тнеров!

Впервые на площади 5.000 
гектаров кукуруза возде
лывалась по зерновой тех
нологии, посеяны были ран
неспелые гибриды. Отлич
нейший силос заготовлен с 
этих плантаций. В нем в 
2— 2,5 раза увеличилось со
держание сухого вещества, 
а питательность возросла с
0,15------0,17 кормоединицы до
0,28— 0,3, практически вдвое.

Расширились площади и 
география выращршания 
корнеплодов. Эти корма 
стали выращивать и в са
мых северных районах об
ласти. Сделан существенный 
шаг вперед в освоении ин
дустриальных методов воз
делывания. Стали приме
няться корнеплрдоубороч- 
ные комбайны, которые 
раньше простаивали на ма

шинных дворах. Не по си
лам был агрегату турнеп
совый ряд, но начали пред
варительно рыхлить почву 
плоскорезами, и пошли кор
неплодные комбайны. В пе
реходный период на фер
мах не испытьшали недо
статка в корнеплодах, на
много больше прошлогодне
го запасено их и на зимов
ку. А всего для обществен
ного животноводства обла
сти на зимне-стойловый пе
риод заготовлено около 22 
центнеров кормоединиц на 
условную толову скота.

Хороший задел создан и 
под урожай будущего года. 
Полностью засьшан семен
ной материал. Качество се
мян лучше прошлогоднего. 
Выполнен и даже перевы- 

■ полнен план вспашки зяби: 
более , 400 тысяч гектаров 
вспахано. Многим хозяйст
вам удалось еще и поднять 
осенью пары.

Впечатляют достижения 
животноводов. Мяса за де
сять месяцев произведено 
на 6, молока —  на 9 про
центов больше, чем за это 
же время прошлого года. 
Продуктивность коров уве
личилась на 213 килограм
мов. Даже если в оставшие
ся полтора месяца молочная 
отрасль сработает на уровне 
прошлого года, все равно 
будет получен рекордный 
надой на корову —  евьние 
2.800 килограммов молока. 
Но ведь труженики ферм 
получают сейчдс 800-грам
мовую прибавку в суточных 
надоях от коровы и . полны 
решимости довести ежедне
вный плюс до килограмма. 
Так что приобретает эрииые 
черты трехтысячный ру
беж. Этот результат может 
быть достир^т уже в сле
дующем году. За это надо 
бороться.

Как стал возможным та
кой рост?

Какие-то единичные ме
ры не дали бы подобного

результата. Это— итог дол
гой, кропотливой и, глав
ное, комплексной работы и 
на фермах, и в РАНО под 
руководством партийных 
комитетов. По примеру Том
ского района в каждом рай
оне была разработана ком
плексная прюграмма «Моло
ко». Больше стало заботы о 
животноводах. На фермах 
организовали горячее пита
ние, создали буфеты. Улуч
шилась трудовая и техно
логическая дисциплина —  
во многом благодаря тому, ■ 
что села и деревни стали 
значительно трезвее. Были 
и находки сугубо техноло
гического порядка. Так, 
полностью себя оправдал 
более ранний перевод скота 
нд пастбища, а осенью —  в 
помещения. И та весомая 
прибавка, которую фермы 
получают сейчас, во многом 
обусловлена организован
ным и сравнительно ран
ним , началом зимовки. 
Большую роль сьпрало и 
социалистическое соревно
вание. Почин животноводов 
Асиновского, Колпашевско- 
го, Первомайского и Шегар- 
ского районов —  резко уве
личить продуктивность дой
ного стада и производство - 
молока —  нашел поддержку 
у всех животноводов обла
сти. Настоящее трудовое со
перничество развернулось 
между коллективами отста
ющих ферм —  вначале за 
скорейшее достижение ру
бежа продуктивности 2.100"КГ, 
а затем и 2.200. Так живот
новоды откликнулись на ре
шения XXVII съезда пар
тии. Подавляющее большин
ство коллективов этих ферм 
выполняют с честью свои 
высокие обязательства. .

Но сегодня, в праздник, 
мы смотрим вп еред, .думаем 
о резервах дальнейшего 
ускорения, анализируем до
стигнутое без парада.

(Окончание на 2-й стр.)
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По нескольким позициям 
агропромышленный ком
плекс области ухуд1нил 
свою работу. Под у1розой 
срыва выполнение годового 
плана по закупкам шерсти. 
Меньше прошлогоднего реа
лизовано яиц./с планом 10 
месяцев по вводу жилья 
сельские строители справи
лись, но отстает сдача мно
гих производственных, со
циально-бытовых и куль
турных объектов.

А такой ли уж высо
кий ■ урожай зерновых 
мы получили? Передо
вые бригадиры Н. И. Мал
ков, И. Д. Пахомсж, В. Г. 
Лебзак 5— 10 лет назад по
лучали вдвое больше зерна, 
и только за счет лучшей об
работки почвы. Сейчас же 
в распоряжении агрономов 
новейшие средства защиты 
растений, способные под
нять урожайность в кратнсхе 
количество раз. Очень обид
но, что агрономы не умеют 
использовать все эти препа
раты. Некоторые специали
сты объясняют низкую уро
жайность полеглостью хле
бов. Виной —  опять же их 
невежество. В любом районе

имеются сейчас препараты, 
способные удержать хлеб 
на корню. Пора переучивать 
наших агрономов сообразно 
требсваниям дня, помочь 
им усвоить все тонкости ин
тенсивных технологий. Ведь 
на будущий год намечено 
возделывать таким образом 
зерновые на 35— 40 тысячах 
гектарах.

В решении кормовой про
блемы первостепенное вни
мание теперь уделяется не 
количеству, а прежде всего 
качеству. Правда, мы еще 
не достигли изобилия. Но 
качественные улучшения 
кормовой базы, которых 
нам предстоит добиться в 
этой пятилетке, несоизмери
мы с количественной при
бавкой. По сути дела мы 
находимся в преддверии ре
волюционных гфеобразова- 
ний в этой области. Фермам 
нужно только высококлас
сное сено. Такое можно 
иметь лишь при наличии 
сенных складов. Сейчас у 
нас очень мало таких хра
нилищ'. Но, тем не менее, 
ставим задачу; к концу пя
тилетки все производимое 
на пахотных землях сено 
хранить в складах. Значит, 
надо начинать строить уже 
сегодня.

Вудем шире применять

метод активного вентилиро
вания сена. Только теперь 
нужно не просто вентилиро
вание, а продувание сена на 
вешалах подогретым возду
хом, как делали прошлым 
летом в хозяйствах Чаин- 
ского района. Для этого ис
пользуются теплогенерато
ры. Надо наконец добить
ся, чтобы каждый кормоза
готовительный отряд был 
укомплектован несколькими 
сеноворошилками. Сено, за
готавливаемое на поймен
ных лугах, будем обрабаты
вать консервантами.

У нас есть большая про
сьба к томским ученым; по
могите создать прибор для 
моментального определения 
влажности зеленой, массы. 
Сейчас кормозаготовители 
зачастую не знают, что они 
закладывают; сенаж или 
силос. Правда, в погоне за 
дутыми кормоединицами хо
зяйственники еще и предна
меренно путают сенаж с си
лосом. Такое очковтиратель
ство вредно, давайте кон
чать с подобной практикой.

В эту пятилетку плани
руется переход на возделы
вание кукурузы только по 
зерновой технологии, со 
сплошного сева— н̂а широко
рядный. Хочу заметить, что 
предварительная нарезка

гребней перед посевом этой 
культуры равна прибавке 
150— 200 градусов эффектив
ных температур. При за
кладке силоса буда-щим ле
том будут опробованы бак
териальные закваски.

Сбалансировать корма по 
содержанию в них сахара и 
белка —  одна из важней
ших задач. На будущий год 
совхозы и колхозы должны 
произвести 180 —  200 тысяч 
тонн корнеплодов. В Том
ском районе стремятся на 
каждую тонну молока полу
чить тонну корнеплодов. В 
остальных же районах пока 
нормой считается 2' тонны 
этих кормов на корову. Тем 
хозяйствам, которые доби
лись урожайности корне
плодов не менее 300 цент
неров с гектара, теперь не 
будут доводиться посадоч
ные площади под эти куль- 
тзфы. Остгкльных же агро- 
пром пока вынужден мелоч
но опекать.

Много говорилось нынче о 
рапсе, но сделано так мало. 
По всей области собрано 
ЛИШЬ 1.014 тонн зерна рап
са, из них 300 тонн ушло на 
семена. На корм скоту оста
лись крохи. А уже в буду
щем году необходимо, что
бы в среднем на корову бы
ло заготовлено повсемесшо

не меньше центнера зерна 
рапса и 150— 200 килограм
мов гороха. Таковы техно
логические требования, вы
текающие из намеченных 
нами высоких рубежей про
дуктивности молочного око
та.

Мы тщательнее спланиру
ем зеленый конвейер, раз
работаем систему стравли
вания посевов и ухода за 
ними. 'Уже сейчас, в ноябре, 
создали в облагропроме ини
циативную гругшу по пере
воду скота на летне-паст
бищное содержание. Такая 
же группа создана для оче
редной заготовки кормов. 
Думаю, что в РАНО и в хо
зяйствах последуют нашему 
примеру. Начнем гото!виться 
к лету зимой —  выиграем 
немало.

Многое предстоит улуч
шить и в системе подготов
ки молодняка. Раздельное 
выращивание с рождения 
бычков и телочек, диффе
ренцированное их кормле
ние, создание контрольно
селекционных дворов —  это 
непременные условия даль
нейшего роста продуктивно
сти.

В заключение можно 
сказать, что тружеников 
АПК ждет большая н инте
ресная работа. Бее наши се
годняшние успехи —  это 
только начало. Настоящее 
ускорение, настоящая ин
тенсификация требуют ог
ромных усилий, творческой 
энергии, настойчивости. И, 
конечно, глубоко партийного 
понимания Продовольствен
ной программы.

В. КРЕСС.
заместитель председа
теля областного агро

промышленного комитета.

Их труд отмечен Родиной ■

НЕ РАССТАВАТЬСЯ И самые румяные 
б у л о ч к и

с  БЕСПОКОЙСТВОМ
Весть о высокой прави

тельственной награде прине
сло в дом Анны Ефимовны 
Мелехиной радио. Почта в 
Парбиг еще не пришла, са
молеты временно не летали, 
а от райцентра путь сюда 
неближний: водителю поч
товой машины глядеть надо 
в оба, чтобы не занесло в 
кювет по скользкой дорще.

...На Воронинской ферме 
совхоза «Парбигский» А. Е. 
Мелехина трудится двадцать 
семь лет. Была одной из 
лучших доярок района. К ее 
фамилии в местной газете 
домочадцы привыкли. Но 
год назад Анна Ефимовна 
рассталась с почетом и сла
вой доярки...

Как-то бригадир фермы 
Любовь Ивановна Буйкина, 
очень старательная, душев
ная женщина, обратилась к 
знаменитой доярке за сове
том. Разговор был довери
тельный, откровенный. Ста
рый директор совхоза ухо
дил на пенсию. Нового еще 
«сватали». Дела в хозяйстве 
временно пошатнулись, осо
бенно в животноводстве. По 
всем признакам ф^ма еле- 
еле вытягивала за год 2.400 
килограммов молока на ко
рову. Причины известные: 
плохие корма, запущенное 
стадо, слабая дисциплина. 
Любовь Ивановна сказала 
тогда Мелехиной:

—  Я посоветовалась с зоо
техниками. Решили наво

дить санитарный порядок, 
бороться за культуру рабо
ты. Эти показатели в 
бригадном подряде станут 
главными для определения 
КТ'У... Телятниц не хвата
ет, Анна Ефимовна. Возь
мешь группу? Руки у тебя 
хорошие, заботливые.

Мелехина подумала и со
гласилась. Надой в группе, 
действительно, не радовал. 
Догадывалась, почему такие 
результаты; - слабый ре
монтный молодняк, плрхие 
нетели. Значит, неудачи на
чинаются в телятниках, с 
клеток для новорожденных. 
Попробовать, что ли?..

В январе нынешнего года 
приняла Анна Ефимовна 
пятьдесят семь малышей. 
Многие в тощем, запущен
ном виде. Каждого из буты
лочки напои, щеточкой, ве
тошью обшоркай, об отваре 
и кашице позаботься. И 
обязательно почисти каж
дую кормушку, каждую 
«спаленку».

Надо правду сказать: ме- 
лехину домашние заботы не 
отвлекали. Дети уже взрос
лые, самостоятельные. По
этому не болела душа, когда 
надо было задержаться на 
ферме. А это «надо» требо
валось Часто. Тут за рацио
ном .следить да следить, 
охкпочку сена в кормушке 
руками перебрать —  пере- 
гцупать, чтобы слипшийся 
от плесени комочек или

проволоку случайную выки
нуть.

Перед отпуском Анна 
Ефимовна сдала всех своих 
телят на дальнейший от
корм и доращивание здоро
выми. Ни одного не пропа
ло.

Теперь коллекция наград 
на ее груди получила в со
седи высокого «родственни
ка»: к нагрудным знакам 
победителя социалистиче
ского соревнования и удар
ницы пятилетки, к бронзовой 
медали ВДНХ прибавился 
орден Трудовой Славы тре
тьей степени. Радость, ко
нечно, большая. И усилива
ют это светлое, вдохновляю
щее чувство хорошие дела 
на ферме. Приезжай хоть 
ночью лк>бой проверяющий 
—  в каждом коровнике чи
стота, порядок.

Ферма длительное время 
лидировала в районном со
ревновании. Потом произо
шел спад. В прошлом году 
от силы надоили от коровы 
по 2.338 килограммов, а 
нынче обязались получить 
не менее 2.850.

Соседи по улице Коопера
тивной назьгаают дом Меле- 
хиных «круглым». Вероят
но, не только за осанистый 
вид, а еще и за чистоту, по
рядок вокруг дома. Хорошая 
хозяйка —  всюду хозяйка: 
на работе и в семье.

А. КСЕНИН.
с. Парбиг.

Более десяти наименований новых изделий'предложи
ли в нынешнем году покупателям работники Томского 
хлебокомбината. Наверняка многие заметили новые бу
лочки «осенние», рожки яблочные, рожки с маком, торт 
«кольцо» нес^ычной формы, облитый шоколадом. Вооб
ще удельный вес булочных изделий в продукции комби
ната увеличился с 9 до 14 процентов.

Освоили, кроме того, и новый вид ржаного хлеба, уже 
завоевавшего признание покупателей. Сделать его еще 
более вкусным и любимым —  задача на ближайшее вре
мя. Появится торт из ржаной муки под названием «РАЭ». 
В ближайшие дни заканчивается реконструкция нового 
булочного цеха на ул. Обруб.

Г. ОВСЯННИКОВА.

Р А Б О Ч И Й  Д О Л Г
Снимок этого веселого, симпатичного человека, Анато

лия Викторовича Харитонова, сделан в начале ледостава. 
Вот уже более 20 лет, а именно с 5 марта 1963 года, он 
работает капитаном теплохода в Картасокской нефтега
зоразведочной экспедиции. Общительный, понимающий 
юмор, трудолюбивый, он считается в экспедиции одним 
из представителей славной гвардии ветеранов, подающих 
молодежи пример добросовестного выполнения своего 
рабочего долга.

Фото Н. Потапова,

По следам наших выступлений'

« с  т о ч к и  ЗРЕНИЯ НАЧИЛЬНИКА Ж З У »
Производственное жи

лищно-ремонтное управ
ление сообщает, что фак
ты, изложенные в газете 
1 августа 1986 года в ста
тье «С точки зрения на
чальника ЖЭ'У», обсужде
ны на совещании руково
дителей ПЖРТ ’ и началь
ников отделов управлении. 
Выработаны меры по уФ 
транению отмеченных не
достатков. Повышена тре
бовательность к управля
ющим ПЖРТ, начальни
кам, мастерам ЖЭ'У, оп
ределены меры воздейст
вия на квартиросъемщи
ков, имеющих задолжен
ность по квартплате.

При реорганизации до

моуправлений в ЖЭУ, а 
райжилуправлений —  в 
ПЖРТ созданы в каждом 
тресте транспортные уча
стки, на которых сосредо
точены весь транскорт и 
другие механизмы, в том 
числе и станочное обору
дование. Это позволяет 
более эффективно исполь
зовать механизмы, орга
низовать их ремонт. На 
опыте Советского, Ленин
ского, Октябрьского
ПЖРТ г, Томска и дру
гих городов доказано, что 
при существующей 
структуре можно по
высить производитель
ность труда, более качест
венно ремонтировать жи
лой фонд, последователь

но развивать производст
венные базы ПЖРТ. На
лаживаются ремонт запо
рной арматуры и изготов
ление сантехнических из
делий собственными си
лами. Однако в результа
те безответственного от
ношения бывшего руко
водства Кировского
ПЖРТ и отдельных на
чальников ЖЭУ перемен 
в лучшую сторону за тот 
период времени не прои
зошло. В настоящее вре
мя руководство треста за
менено. Институтом
«Томскгражданпроект» ве
дется ■ проектирование 
производственной базы 
Кировского ПЖРТ, где 
предусмотрены: админи
стративное здание, сто

лярные и слесарные мас
терские, бытовые поме
щения, мойка машин, 
аварийная служба, сто
ловая. Начало строитель
ства —  1987 год. Подряд
чиком по строительству 
базы определен ремонтно- 
строительный трест № 8.

Принимаются меры к 
ремонту транспорта. Все 
слесари-сантехники рабо
тают по бригадному под
ряду. Ведется работа по 
внедрению этой формы 
организации труда среди 
работника других спе
циальностей ПЖРТ.

А. АДАХОВСКИЙ, 
начальник производст
венного жилищно-ре
монтного управления 

Томского горисполкома.

-ПИСЬМА ИЗ КЕДРОВОГО-

1. Вдали от железной дороги
НЕ Д О Л Ж Е Н  О С Т А В А Т Ь С Я  В И З О Л Я Ц И И  Н О В Ы Й  Н Е Ф Т Я Н О Й  Р А Й О Н

В М Е С Т О  В С Т У П Л Е Н И Я
Прожив рядом с нефтяниками очень не

простой для них год, я успел зауважать их 
нелегкий хлеб, понять, какой ценой до
стается каждая тонна «драгоценных чер
нил». Но, только попав в третий нефтедо
бывающий, причастившись к его пробле
мам, впервые чувствую зависть к «нефтя
ным королям». Здесь ни капельки не при
влекает романтика полублагоустроенного 
быта. Д а и в том ли романтика, что с 
жильем, даже для необходимых специа
листов, хуже, чем в столицах? Но как не 
позавидовать масштабности стоящих задач, 
беспредельности горизонтов творчества, 
разнообразию месторождений, которые 
предстоит укротить.

На первом из них —  Лугинецком—нефть 
так ловко укрылась под газовой шапкой, 
что впору снимать шапку перед знаниями 
и напористостью людей, пришедших укро
тить нефтяные фонтаны. Промахнулся на 
полметра или допустил малейшую небреж. 
ность при вскрытии пласта —  и засвистит 
вместо нефти газ: «Ну что, с-с-старина.

прос-считалс-с-ся...». Второе месторождение 
—  Герасимовское —  предстоит ввести в 
будущем году. Характер у него совершен
но противоположный. Нефть там будто 
дремлет в пласту. Она настолько «зажи
рела», что застывает при температуре плюс 
девять градусов. Вот и попробуй извлеки 
ее при наших-то сибирских морозах! И с 
такой «причудой» —  каждое из двух де
сятков месторождений, открытых на сего
дня в этом районе.

А извлекать «трудную» нефть надо. 
Стрежевские месторождения невечны, и 
основной прирост к концу пятилетки бу
дет обеспечивать новый нефтяной район. 
Сюда надо перенести богатейший опыт 
стрежевских и васюганских будней и на 
новой технической основе, используя по
тенциал томской науки, углубить и допол
нить его. Но цель этих строк —  не ода 
третьему нефтяному, а разговор о том, как 
в дне сегодняшнем приблизить и ускорить 
завтра жителей Кедрового.

чу заказчикам. Изменить 
инструкцию, как известно, 
дело не простое и не одно
дневное. Так, значит, надо 
продолжать следовать всем 
инструкциям и не стремить
ся упростить вьшолнение 
заявок? Что же тогда озна
чает перестройка у авиато
ров?

ЛАВНЫЙ инженер 
НГДУ «Лугинецк-
нефть» С. П. Кабанов, 

прошедший школу Васюга- 
на, имеет- свое мнение на 
этот счег.

за проколы авиации на ру
ководство авиапредприятия. 
Случается еще неграмотное 
иопользевание дорогостоя
щей техники. Бьшает и та
кое отношение к летчикам, 
что даже ночлег в Пудине 
или Кедровом становится 
для экипажа проблемой. Но 
это не меняет существа кон
фликтной ситуации: авиато
ры не стали пока падежны
ми помощниками при освое
нии нового нефтяного райо
на.

— В Стрежевом вертолет
чик — это наш брат, нефтя
ник. Не думаю, что там лег
че, инструкции приходится 
выполнять те же, но на Васю- 
гане я не чувствовал барьера 
непонимания со стороны авиа
торов. Сейчас же... Срочно ну
жно доставить на куст фон
танную арматуру, простаивает 
буровая, а пилот может по 
своему усмотрению перенести 
вылет на завтра: «Я свои заяв
ки выполнил». Не все, конеч
но, так, но иной раз просто из 
себя выводят. Поучиться бы 
нолпашевцам у стрежевских 
коллег.

т>> ■ )

ОЛЯ ПЕЛ, Борис 
молчал, Николай 
ногой качал...» 

Пристроившись рядом с 
грудой рюкзаков, дремлют, 
перечитьюают в который 
раз измятую газету и слег
ка поругивают судьбу при
выкшие к ее гримасам вах
товики. Знакомая картина 
встречает меня в Томском 
аэропорту. Погода как будто 
неплохая. Кто же обрек по
корителей лугинецких недр 
на ожидание, которое для 
них длится вот уже трое 
суток? Оказьшается, аэро
порт Пудино закрыт по ука
занию инспектора. Разбитая 
грунтовая полоса не обеспе

чивает уверенной посадки. 
Что ж тут поделаешь: безо
пасность полетов, судьба 
пассажиров Аэрофлота для 
нас вовсе не безразлична... 
Но когда же появится в За
падно-Сибирском управле
нии гражданской авиации 
такой чиновник, который, 
закрыв стратегический для 
нефтяников порт, приложит 
все усилия, чтобы все заме
чания были устранены в 
его присутствии в кратчай
шее время, и помежет авиа
торам впредь не подводить 
тех, для кого они сейчас ра
ботают? Ведь вахтовики —  
пассажиры особые, от их 
настроения и производи

тельности труда многое за
висит.

На это легко возразить; 
«Инструкции по безопасно
сти пишутся кровью, и их 
надо уважать». Это— аксиома 
не только для летчика, но и 
для любого нормального че
ловека. События последнего 
года приучили нас (прежде 
всего Чернобыль) относиться 
к требованиям техники без
опасности более Чем почти
тельно. И все же колпашев- 
ские авиаторы, работающие 
а новом нефтяном районе, 
сегодня в долгу перед неф
тяниками. Никакие должно
стные инструкции не пред- 
письшают им идти «австре-

Так думает каждый спе
циалист, начинавший в 
Стрежевом. А это почти 
весь коллектив НГДУ.

Сейчас нефтяники и буро
вики делают все возможное, 
чтобы построить до конца 
года новую взлетно-поса
дочную полосу. Новый аэро
порт снимет остроту про
блемы перевахтовок. Но 
опять же удивляет, почему 
не командир Колпашевокого 
авиапредприятия Е. И. Сер
геев задает тон на этой 
стройке. Ведь оторванные от 
промысла люди и механиз
мы используются сейчас на 
объекте для Аэрофлота.

Объектршности ради не 
будем сваливать всю вину

Если бы у нефтяников 
Лугинецкого и строителей 
Кедрового были равноцен
ные авиации транспортные 
средства, может быть, и не 
стоило б заострять пробле
му. Но в том-то и дело, что 
пока развитие всех частей 
транспортной схемы не по
спевает за увеличением 
темпов развития региона.

Н ЕПРОСТО приноро
виться к новым усло
виям речникам. При

выкшим к обским просторам 
кипатанам реки Чузик и 
Чижапка даже в половодье 
кажутся не. более чем ру
чейками. Навигация на ма
лых реках скоротечна. Не 
успеешь «караул» крикнуть, 
а вода уже спала, и не
только большегрузная бар
жа, но и какая-нибудь
«полуторка» не проскочит в 
узенький коридор.

Так получилось в этом го
ду. Сплавили по Чузику 
лес, а из восьмидесяти ты
сяч тонн грузов, предназна
ченных Кедровому, почти 
третью часть разбросали 
речники по берегам, не дой
дя до кедровских причалов. 
Мало радости начальнику 
ПМК-156 В. И. Хлебникову

к его снабженцам от того, 
что в Новикове или в Ски
тах, отдаленных от стройки 
десятками километров тай
ги, есть столярка, есть це
мент, лежат около 10 тысяч 
тонн железобетонных дета
лей домов. До зимника эти 
материалы не взять, а зна
чит, буксует сегодня строи
тельный механизм. Выпол
няя с большим напряжени
ем план, северстроеш;ы, 
ставшие уже кедровчанами, 
чувствуют себя в долгу пе
ред городом.

Оттого и нет настроения 
у управляющего трестом 
«Северстрой» П. Е. Марчен
ко;

— Вы бы посмотрели, что 
творилось на стройплощадке 
зимой! Глазам больно от вспо
лохов сварки, бригады удив
ляют друг друга ударной ра
ботой. Не побудешь в Кедро
вом неделю и потом удивля
ешься, как успели столько 
сделать. А речнини нас здоро
во подвели. Благо, по зимнику 
удалось забросить около 45 
тысяч тонн грузов.

Но мы на можем надеяться 
только на эимнин. Не все мо
жно завезти в целости и со
хранности. Всей технинн ТТУС 
не хватит, чтобы целый город 
по эимиину с места на место 
перекинуть. Хочешь не хо
чешь, речникам придется де
лить е нами ответственность 
за судьбу Кедрового. В следу
ющую навигацию начальник 
Томского речного порта П. Т. 
Драчев обвшает доставить к 
кедровсиому причалу 110 ты
сяч тонн грузов. Если при 
этом решится и злополучная 
проблема сохранности железо
бетонных изделий, мы только 
приветствуем такую перест
ройку.

Итак, не очень-то надеясь 
на- пилотов и капитанов,, не
фтяники и строители пред
почитают возить грузы по 
земле. Но пока на них ра
ботает только зимник. Базо
вый город растет одновре

менно с развитием месторо
ждений, на которых люди 
будут работать вахтовым 
методом. Значит, надо уже 
сегодня решать, как надеж
но связать город и промыс
лы. Пудинский район —  не 
Васюган с его многометро
выми болотами. Здесь мож
но и нужно быстро строить 
капитальные дороги. Хоро
шие карьеры с  достаточны
ми запасами песка, что на
зывается, под рукой. Неуже
ли опять дорожное . строи
тельство будет сдерживать 
темпы обустройства место
рождений? Осваивая мето
дом «штурма и натиска» 
новые площади, нефтяники 
не должны потом долго му
читься с выводом месторож- 

■дения на технологичный ре
жим добычи. Заместителям 
генерального директора объ
единения «Томскнефть» 
Н. И. Воронкову и А. И. Ан
тоненкову и управляющему 
трестом «Стрежевойдор- 
строй» А. Ф. Корниенко 
есть над чем подумать.

У  нефтяников достаточно 
оонований усадить за стол 
переговоров всех, кто отве
чает за развитие транспорт
ной схемы Пудинского неф
тяного района. Если уж мы 
взялись за «трудную» 
нефть, надо формировать 
соответствующие подходы к 
об̂ гстройству месторожде
ний. Транспортники должны 
понять,'что «легкой» нефти 
больше не будет, а значит, 
работать надо учиться всем; 
ученым и строителям, капи
танам и пилотам. Все они 
вместе сейчас и подрядчи
ки, и заказчики.

Все —  нефтяники.
К. ЧЕРНАВИН.

Предприятия
общественного

питания
•

Лучшие 
в области

По итогам третьего 
квартала лучшими пред
приятиями общественного 
питания области призна
ны столовая №44 (ди|рек- 
тор А. П. Яркина) и сто
ловая № 80 (директор 
А. Н. Белоусов).

Коллектив столовой 
№ 44 награжден перехо
дящим Красным знаме
нем Министерства торгов
ли РСФСР и ЦК профсо
юза работников госторгов
ли и потребкооперации и 
денежной премией. Крас
ное знамя треста, завое
ванное во втором кварта
ле, вновь осталось в этом 
коллективе.

Секрет успехов 
—  в умелой органи
зации труда, совершенст
вовании бригадного под
ряда, в большой работе 
по расширению ассорти
мента.

Смотр рабочих 
столовых

Президиум облсовпро- 
фа в феврале принял по
становление о смотре- 
конкурсе на лучшую ор
ганизацию общественного 
питания на производст
венных предприятиях. 
Победителей предполага
лось назвать в конце го
да. Но рабочие коллекти
вы предложили итоги 
подводить ежемесячно. 
Их поддержали и работ
ники общественного пита
ния, и оргкомитет. Луч
шими коллективами, ус
пешно справившимися с 
планом товарооборота и 
планом по выпуску собст
венной продукции, в ок
тябре признаны столовая 
№ 5 завода режущих ин
струментов, столовые 
№№7 и 39 домостроитель
ного комбината.

Три экзамена
Их предстоит сдать 

нынче повару ресторана 
«Север» Людмиле Аки
мовне Макарян. Десять 
лет назад пришла она в 
ресторан после окончания 
техникума общественного 
питания. Учебу продол
жает без отрыва от рабо
ты в Томском универси
тете. В следующем году 
после дипломихювания 
получит специальность 
экономиста.

Л. А. Макарян —  автор 
многих новых рецептов. 
Она часто устраивает пер
сональные выставки сво
их фирменных блюд. Не- 
однок1)атный победитель 
профессиональных кон
курсов, Людмила Акимов
на готовится к ответст
венному экзамену на при
своение высшей техноло
гической квалификации 
«мастер-повар». Его предг 
стоит выдержать в бли
жайшее время перед 
строгой комиссией в сто
лице.

Третий экзамен —  кан
дидатский стаж. Он на
чался для Людмилы Аки
мовны в предпразднич
ные дни, цогда на пар
тийном собрании треста 
коммунисты приняли ее 
кандидато.м в члены 
КПСС.

Т. ВАЛЕРЬБВА.
Делу — время

Как увеличить произ
водительность труда мас
теров общепита? Этой 
проблемой занялись спе
циалисты лаборатории 
НОТ управления общест
венного питания. Комис
сия разработала меро
приятия по улучшению 
нормирования и оплаты 
труда на XII пятилетку. 
Изучение условий труда 
кондитеров —  первый 
этап этой кропотливой ра
боты: проводятся хроно-
метражи дня, разрабаты
ваются нормы времени и 
расценки на кондитерские 
изделия. Итогом станет 
проверка установленных 
норм в производственных 
условиях. К 20 декабря 
комиссия подготовит сбор
ник норм времени и рас
ценок на изготовление 
кондитерских, кулинар
ных и мучных изделий. 
Для руководителей, пред
седателей профсоюзных 
комитетов, экономистов, 
заведующих производст
вом столовых, кафе, ре
сторанов 20 ноября спе
циалисты лаборатории 
НОТ проведут областной 
семинар, посвященный 
внедрению прогрессивных 
форм труда. В конце се
минара работники столо
вой Хв 44 примз̂ т коллег 
у себя, поделятся с ними 
опытом.

Т. ЧЕРНЕЦОВА, 
начальник лаборатории, 
НОТ управления обще

ственного питания.

I
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Интернационалист Ференц Мюнних
К 100-летию со дня рождения

«...Историю коммунистического 
движения в Венгрии нельзя правиль
но понять и осветить, не зная о мае- 
совом революционном движении 80 
—  100 тысяч .венгерских военно
пленных, об их участии в русской 
революции, о том, как они сплачива
лись и с оружием в руках отстаивали 
Советскую власть, не зная их руко
водителей, принесших на родину идеи 
ленинизма, революционный опыт 
большевистской партии России и ве
ликий опыт кдассовых битв...

Революционное движение военно
пленных в России и Венгерская Со- 
ветская Республика дали коммуни
стической партии Венгрии тех непо
колебимо стойких бойцов, многие из 
которых, уже убеленные сединами, 
несмотря на подорванное здоровье, 
мужественно сражались в октябре—  
ноябре 1956 года против контррево
люционных мятежников, с оружием 
в руках отстаивали диктатуру проле
тариата...»

Ф. МЮННИХ.

Выдгмющнйся Питерский 
революционер - интернацио
налист Ференц Мюнних ро
дился 16 ноября 1886 года в 
комитате (области) Фейер в 
семье аптекаря. Получил 
высшее юридическое образо
вание. Когда началась пер
вая мировая война, он как 
офицер запаса был призван 
в австрийскую армию и от
правлен на русский фронт. 
Однако уже в ноябре 1915 
года Мюнних попадает в 
плен и вскоре прибывает в 
Томск. Здесь началась его 
революционная (биография^

1 .мая 1917 года венгерский 
интернационалист становит
ся членом РСДРП, а уже 
осенью он 4юрмирует из 
бывших военнопленных от
ряд, который в рядах Крас- • 
ной гвардии участвует в боях 
против белогвардейцев и ин
тервентов.

В мае 1918 года контррево
люционные силы оккзширо- 
вали Транссибирскую «ке- 
лезнодорожнзчо ма|гистра|ль. 
Ференц Мюнних — актив
ный участник революцион
ной борьбы в Тюмени, на 
Урале. После возвращения 
на родину участвует в соз- 
да|в{и!и Коммунистической' 
партии Венгрии и в подго
товке революции.

Ференц Мюнних был боль
шим другом нашей страны, 
всегда с большой теплотой 
вспоминал годы, проведен
ные в Томске. Ведь именно 
здесь он сформировался как 
настоящий коммунист-лени- 
яец.

В Сибирь...
20 июня 1966 года

«...Пятьдесят лет я участ
вую в революционном дви
жении. Это довольно дли
тельный период, в течение 
которого очень часто были 
важные события, но я нико
гда не думал, что моя рабо
та в Томске среди военно
пленных станет столь выда
ющимся событием моей жиз
ни и пробудит столь боль
шой интерес...

Я попал в плен в 1915 го
ду во время первой мировой 
войны, на галицийском 
фронте, у реки Стрипа, от
куда царское военное коман
дование отправило меня 
вместе с сотнями других во
еннопленных в глубь рус
ской державы, в -Сибирь, в 
Томск. Там, в Томске, встре
тились представители про
грессивных идей, которые 
уже в 1915 году выступали 
против войны, были против
никами монархии...

В интересах расширения 
круга нашей деятельности и 
обретения масс мы стали по
сещать соседний лагерь для 
рядовых военнопленных. Де
ло в том, что там находился 
лазарет, и мы стали часто 
«болеть», чтобы иметь воз
можность попасть туда и 
вести беседы с военноплен
ными, среди которых было 
очень много рабочих, органи
зованных в профсоюзы, ре
волюционно настроенных 
крестьян. Их мы впоследст

вии включили в наше дви
жение и позже с их помо
щью начали по мере развер
тывания революционных 
движений организовывать 
Красную гвардию в защиту 
революции...

...У нас имелась уже хоро
шая связь с большевистской 
фракцией социалистической 
рабочей партии, где мы на
шли товарищей, говорящих 
на немецком языке, потому 
что ведь в то время мы не 
говорили еще по-русски, а 
через них мы установили 
затем весьма тесную связь с 
русским революционным 
движением...

За короткий срок мы су
мели набрать силы на два 
батальона, получили хоро
шую казарму, где размес
тили людей. Томск был в то 
время административным 
центром, не был индустри
альным городом, так что ра
бочих здесь было очень ма
ло. Именно поэтому наша 
Красная гвардия военно
пленных сумела хорошо по
служить делу революции, 
обеспечивая охрану общест
венных учреждений города, 
службу безопасности, и ока
зывала большую поддержку 
советским органам, партии. 
Советам».

(Из интервью Ференца 
Мюняиха о его революцион
ной деятельности в Томске).

ПАТО, ф. 4204, оп. 9, д. 47.
л. 99-102.

В огне 

г р а ж д а + 1 С к о й
из ВОСПОМИНАНИЯ к. к. 

АНСОНА -  АКТИВНОГО 
УЧАСТНИКА ВОРЬВЫ ЗА 
СОВЕТСКУЮ ВЛАСТЬ В 
ТОМСКЕ.

«...В Тюмени наш интер
национальный батальон и 
все другие военные работ- 
иини намадланно поступи
ли в распоряжение коман
дования фронтом, а Ференц 
Мюнних и Карой Реннер 
вместе со мною, как пред- 
стаанталем томсной пар
тийной организации и пе- 
раводчином, направилнсь в 
Екатеринбург и Пермь для 
вербовки в лагерях воен- 
ноплвнных бойцов в интер
национальные батальоны...

Везда тт. Мюнних и Рай
нер выступали на митин
гах военнопленных на вен
герском и немецком язы
ках е горячими призыва
ми. Записывались десятки 
и сотни добровольцев.

Выл сформирован отряд 
в триста человек, в кото
рый лотом влился и при
бывший в Пермь батальон 
интернационалистов. Сфор
мированные усилиями
тт. Мюнниха и Райнера от
ряды... были в свое время 
наиболее |Подготовленными 
и дисциплинированными 
вооруженными силами в 
боях с белочехами и рус
скими белогвардейцами на 
Уральском фронте, глав
ным образом по горноза
водской линии. Д-р Ференц 
Мюнних, д-р Карой Рейнер 
и другие томские айГнвй- 
сты принимали непосредст
венное участие в руковод
стве боями...».

ПАТО, ф. 4204, .on. 4, Д. 
45, л. 3—4, 15—16.

-Li-

v:

« п о  Т В Е Р Д О Й  

М А Р К С И С Т С К О Й  Л И Н И И »
из ВОСПОМИНАНИЙ К. к. АНСОНА — АКТИВНОГО УЧАСТ

НИКА БОРЬБЫ ЗА СОВЕТСКУЮ ВЛАСТЬ В ТОМСКЕ.
«...Мне довелось иметь тесную связь с революционной груп

пой военнопленных томского лагеря в 1917 — 1918 годах. Эта 
группа занималась в то время антивоенной, антимонархиче
ской агитацией среди военнопленных. Приезд Бела Куна )5е- 
шительно направил деятельность группы по твердой маркси- 
стсНой линии...

Без задержки товарищам было обеспечено разрешение на 
выход из лагеря в город. Почти все из группы ежедневно 
приходили в партийный клуб на Набережной р. Ушайки, 6. 
помогали в распространении газет и другой литературы; уму
дрялись проводить индивидуальные беседы, не зная русского 
языка. При партийном комитете была создана группа иност
ранных интернационалистов.

В дальнейшем сотрудничество группы с томскими больше
виками в партийной организации и Совете стало все более 
близким и дружным».

ПАТО, ф. 4304. on. 4, д. 45, л. 3—4, 15-16.

СОДРУЖЕСТВО, СКРЕПЛЕННОЕ 
Р Е В О Л Ю Ц И Е Й

Из документов и материалов о деятельности интернацно- 
налистов в Томске

и з  ПРИКАЗА том ского  
УЕЗДНОГО в о и н с к о го  
НАЧАЛЬНИКА.

4 июня 1917 года
«..Ла телеграмму Вашу... 

сообщаю, что в Томском ко
митете военнопленных офи
церов состоят: председатель 
Фридрих фонКанц, товарищ 
председателя капитан Геза 
Мессели, члены: капитан
Богуслав Пешак, капитан 
Эмирих Дарваш, ротмистр 
Фридрих Соудек, штабс-ка
питан Петер Вальтер, штабс- 
капитан Густав Вайс, штабс- 
капитан Иосиф Бароти, 
штабс-капитан Карл Вара- 
ски, поручик Ференц Мюн
них, поручик Михаил Кай- 
сер...»

ГАТО, ф. 416, on. 2, Д. 14, 
л. 458. • * *

СООБЩЕНИЕ О ЗАСЕДА
НИИ СОВЕТА ВОЕННО
ПЛЕННЫХ ДЕПУТАТОВ 
ПРИ ТОМСКОМ СОВЕТЕ 
РАБОЧИХ И СОЛДАТСКИХ 
ДЕПУТАТОВ.

21 апреля 1918 года 
, «В воскресенье, 21 апреля, 

закончилось заседание, на 
котором был представлен 
товарищ Рейнер, секретарь 
Совета т. Фест заострил вни
мание на финансовом вопро
се. После этого был выбран 
новый президиум.

В отношении роста членов 
Совета. Вначале в работе 
Совета было 40 человек, а 
теперь более 3.000. Совет по
становили разделить на три 
секции: венгерскую, немец
кую и словацкую, каждая из 
которых будет иметь свое 
руководство».

Газета «Непсава» Hi 2.
1 мая 1918 года.

ИЗ СООБЩЕНИЯ ОБ ИН
ТЕРНАЦИОНАЛЬНОМ ВЕ
ЧЕРЕ В ТОМСКЕ ПО СЛУ
ЧАЮ 100-ЛЕТИЯ СО ДНЯ 
РОЖДЕНИЯ КАРЛА
МАРКСА.

«Во вторник, 7 мая, в по
мещении своего клуба Том
ская организация устроила 
вечер в ознаменование сто
летней годовщины рожде
ния основоположника ком
мунизма Карла Маркса. Ве
чер прошел оживленно и 
носил задушевный харак
тер.

Были произнесены речи 
также на чешском, венгер
ском и немецком языках, 
что придало вечеру, посвя
щенному первому интерна
ционалисту, характер интер
националистический, тем 
более что и песни распева
лись на разных языках».

Газета «Знамя революции». 
Hi 89, 10 мая 1918 года.

* * *
РШ1ЕНИЕ (ТОМСКОГО 

ГУВИСПОЛКОМА ОБ ОТ
КАЗЕ ДАТСКОМУ КОНСУ
ЛУ В ТРЕБОВАНИИ О РОС
ПУСКЕ СОВЕТА ВОЕННО
ПЛЕННЫХ ДЕПУТАТОВ.

«...По поручению прави
тельств центральных дер
жав датский консул потре
бовал от военного отдела 
разоружения военнопленных 
и расформирования Совета 
военнопленных. Представи
тели военнопленных заяви
ли при этом, что они гото
вы принять русское поддан
ство, после чего вопрос о ра
зоружении отпадает. Губерн
ским (^вдепом решено пока 
Советов военнопленных не

распускать, а пока запро
сить центральное прави
тельство».

Газета «Знамя революции» 
Н  89, 10 мая 1918 года.

ИЗ СООБЩЕНИЯ О СОБ
РАНИИ ВОЕННОПЛЕННЬК 
В КРАСНОЯРСКЕ.

20 апреля 1918 года
«...В Томске работает хоро

шая организация делегатов 
военнопленных. От Томской 
организации детально доло
жил тов. Мюнних... Вся 
жизнь военнопленных про
ходит под руководство.м 
этой организации. Органи
зация имеет свой интерна
циональный клуб, в котором 
2.100 членов— социалистиче
ских солдат и офицерюв».

Сборник «Советы Томсной 
губернии», Новосибирск,
1976 г., с. 193.

* * *

ИЗ РЕЗОЛЮЦИИ СОБРА
НИЯ КОММУНИСТОВ ВЕН
ГЕРСКОЙ СЕКЦИИ ТОМ
СКОГО ГУБКОМА РКП (6) 
ПО СЛУЧАЮ НАПАДЕНИЯ 
БЕЛОПОЛЯКОВ НА СО
ВЕТСКУЮ РЕСПУБЛИКУ.

14 июня 1920 года
«...Мы, проживающие в 

Томске венгерские коммуни
сты, все как один человек го
товы отправиться для за
щиты Советской республики 
трудящихся...

С настоящего дня счита
ем себя мобилизованными. 
Гибель палачам трудящих
ся. Да здравствует Совет
ская республика трудящих
ся всего мира».

ПАТО, ф. 1, оп. 1, д. 1454, 
л. 407.

ТАМ, ГДЕ 
СРАЖАЛСЯ

ИНТЕРНАЦКОНАЛЬНЫЙ
БАТАЛЬаН

«...40 лет назад на Урале в 
составе третьей армии сра
жался против белогвардей- 
щины <йя|герна1циояалъный 
батальон цод момаядовани- 
ем Ференца Мюяниха — ны
не председателя Венгерско
го рабоче-крестьянского пра- 
внтельства.

В августе 1918 года по- 
сланцы венгерского народа 
храбро воевали на Лысьвея- 
ском направлении. В тяже
лых боях у деревни Мягкий 
Кын в числе отдавншх 
жизнь за молодую Совет
скую Россию были органи
заторы интернациональных 
отрядов Вела Ярош, Кароль 
Рейнер, Марка и другие».

«Правда», 1958 г„ 16 апроля, 
* » *

НА (DHHMKE: венгерские
интернационалисты на Ура
льском фронте. 1918—>1919 гг.

НАВСТРЕЧУ КРАСНОЙ АРМИИ
«..Лосла того, как в мае 19181?ода контр

революционные силы оккупировали 
Транссибирскую железнодорожную ма
гистраль, отрезав тем самым Томск от 
внешнего мира, в городе сложилось 
критическое положение. Встал вопрос 
об эвакуации материальных ценностей, 
запасов военного снаряжения, а также 
вооруженных отрядов... Я предложил 
на имевшихся в нашем распоряжении 
речных судах двинуться навстречу 
Красной Армии, с тем чтобы соеди
ниться с ними в районе Урала...

Наши специалисты установили на 
буксирном е.судне «Ермак» два полевых 
орудия. Пассажирский пароход «Феде
ративная Республика» был вооружен 
станковыми пулеметами. В путь 'двину
лись 1 июня. На разлившихся, как мо
ре, сибирских реках начался весенний 
ледоход. Но мы продолжали путь.

В Нарыме остановились, чтобы запас
тись топливом. На местной почте лежа

ла телеграмма командира контрреволю
ционных отрядов, вступивших в Томск. 
В ней требовалось цадержать большеви
стскую «эскадру». Мы посмеялись над 
содержанием этой телеграммы: у нас
были два полевых орудия, около 40 
станковых пулеметов и 400 бойцов-ин- 
тернационалистов, и на.м никто не был 
страшен на реках Западной Сибири.

Забрав материальные ценности в На- 
рымском банке (позже они были пере
даны Уральскому Совету), мы двину
лись дальше. В Тобольске власть уже 
находилась в руках белогвардейцев, од
нако они почтительно отнеслись к на
шим орудиям и пулеметам и не помеша
ли нам провести митинг в местном лаге
ре военнопленных. Здесь к нам присое
динились еще 50 венгерских товари
щей...»

(Из статьи Ференца Мюняиха «За 
власть Советов». Газета «Красная 
звезда», № 241, 15 октября 1966 года).

«...ИЗГНАННИКАМ
ИМПЕРИАЛИСТИЧЕСКОЙ

ВОЙНЫ»
По решению II Томской 

губернской конференции 
венгерских коммунистов (ок
тябрь, 1920) на здании по 
проспекту им. В. И. Ленина, 
65 (бывшая Садовая, 4) в 
1921 году была установлена 
мемориальная доска. На 
русском языке и на эсперан
то высечен краткий и выра
зительный текст:

«Вечная память изгнанви» 
мам в Сибирь империалисти- 
чесмой войны, героически 
павшим за мировую социа
листическую революцию. 
Венгерская секция. 1921 г.».

«...Действительно народная, действительно любимая»
и з  СООБЩЕНИЯ О ПЕРЕГО

ВОРАХ В. И. ЛЕНИНА ПО РА
ДИО С БЕЛА КУНОМ.

Март 1919 года.
«..Мы вполне убедились в том, 

что венгерская революция быстро 
стала на коммунистические рель
сы. Буржуазия сама сдала власть 
коммунистам Венгрии. Буржуа
зия показала всему миру, что, ко
гда наступает тяжелый кризис, 
когда нация в опасности, буржу
азия управлять ие может. И лишь 
только одна действительно народ
ная, действительно любимая на
родная власть — власть Советов 
рабочих, солдатских и крестьян
ских депутатов.

Да здравствует Советская власть 
в Венгрии!»

Ленин В. И., Поля. собр. соч., 
т. 38, с. 233.

21 марта 1919 года в Венгрии 
победила пролетарская революция 
и провозглашена Венгерская Со
ветская Республика, во главе кото
рой стоял Бела Кун. Ференц Мюн
них занимал посты комиссара ди
визии, начальника политупраяле- 
ния Венгерской Красной Армия.

После пдЬажения Венгерской 
Советской Республики Ф. Мюнних 
эмигрировал за границу.

1936 год застал Ференца Мюн
ниха в Испании, где оя был на
чальником штаба, а затем коман
диром 11-й Интернациональной 
бригады. В 1939 году после пора
жения республиканцев вместе с 
отступающими частями он пере
шел границу Франции. Здесь около 
двух лет А1юнниха . держали в 
концлагере. Во время вторрй миро
вой войны он сражался в рядах

Советской Армии. В 1942 году был 
ранен в боях под Сталинградом.

После разгрома фашизма 
Ф. Мюнних в сентябре 1945 года 
возвратился в Венгрию и сразу 
активно включился в работу по 
строительству народной республи
ки. В течение ряда лет находился 
на дипломатической работе. Был 
послом Венгрия в Финляндии, в 
Болгарии, Советском Союзе и Юго
славии. С 1958 но 1961 год был 
Председателем Венгерского рево

люционного рабоче-крестьянского 
правительства. Скончался Ференц 
Мюнних в 1967 году.

Ф. Мюнних поддерживал тес
ную связь с томичами, вел пе
реписку с пионерами и школьни
ками, охотно делился с ними сво
ими воспоминаниями.

Трудящиеся Томска чтут па
мять славного сына венгерского 
народа. Решением горисполкома 
одна из улиц города названа име
нем Ференца Мюнниха.

Публикацию подготовили за, 
ведующий партархивом Том. 
ского обкома КПСС С. Ф. МО- 
ЗГОЛИН, заслуженный работ, 
ник культуры РСФСР А. П. 
АКАЧЕНОК.

Фото А. Петрова.

Т А С С  с о о б щ а ю т

Месячник индийско- 
советской дружбы

ДЕЛИ. «Да здравствует дружба между двумя 
великими нарюдами!» —  под таким лозунгом здесь 
состоялся массовый митинг, открывший ме
сячник индийско-советской дружбы, посвящен
ный предстоящему визиту Генерального секретаря 
ЦК КПСС М. С. Горбачева в Индию. В ходе месяч
ника, проводи.чого по инициативе Индийско-совет
ского культурного общества (ИСКО) и общества 
«Друзья Советского Союза», в различных штатах и 
союзных территориях пройдут торжественные ве
чера, митинги, семинары, выставки, кинофестива
ли, рассказывающие о достижениях СССР и Индии 
в различных областях, их плодотворном сотрудни
честве. борьбе двух стран за всеобщий мир и безо
пасность народов.

«Советско-индийские отношения, охватывающие 
практически все важнейшие сферы, ярко демонст
рируют, насколько плодотворным и прочным может 
быть сотрудничество между государствами с раз
личным общественным строем, если оно основано 
на принципах равенства и уважения интересов 
друг друга», —  подчеркнула, выступая на митинге, 
депутат парламента, член Центрального исполни
тельного комитета Национального совета Коммуни
стической партии Индии Гита Мукерджи.

Индийская общественность, подчеркнула Гене
ральный секретарь Национального совета ИСКО 
Литто Гхош, уверена, что визит Генерального секре
таря ЦК КПСС станет событием огромного значе
ния не только для двусторонних отношений. Он 
окажет большое влияние на развитие событий на 
международной арене. «В нынешних условиях, ко
гда а результате позиции президента США в Рей
кьявике не удалось заключить договоренности, на
правленные на ядерное разоружение, особенно воз
растает значение совместных действий СССР и Ин
дии по сохранению всеобщего мира, ликвидации 
ядерного оружия, недопущению переноса гонки 
вооружений в космос», —  сказала она.

П о л и т и к а ,

о с н о в а н н а я  н а  л ж и

...Небольшой реактивный самолет приземляется 
на пустынном аэродроме в\Тегеране. Из чего выхо
дят пять человек с израильскими паспортами. В их 
ручном багаже —  библия и торт. На библии —  соб
ственноручный автограф президента Рейгана, торт 
сделан в форме ключа. 11руг(пой руководит человек, 
скрывающий свою личность. Это Роберт Макфар- 
лейн, бывший помощник Рейгана по национальной 
безопасности.

Так, по свидетельству американского журнала 
«Ю. С. ньюс энд уорлд рипорт», проходила сверх
секретная операция Белого дома по установлению 
контактов с иранским руководством. Сообщения об 
этом положили начало одному из самых громких 
за последние годы политических скандалов в Ва
шингтоне.

Соединенные Штаты уже давно прилагали усилия 
для восстановления своих позиций в Иране, утра
ченных после антишахской революции в этой клю
чевой стране Персидского залива. Вашингтон счел 
удобным поводом для активизации таких усилий 
захват в Ливане нескольких американских залож
ников одной из ливанских группировок, имеющих 
связи с режимом Ирана. В Вашингтоне полагали, 
что изл1отан«ый многолетней войной 9  Ираком 
Иран нуждается в помощи и поэтому не будет осо
бенно противиться контактам с «великим сатаной» 
(так называли США в Иране во время антишах
ской революции), чтобы получить американские 
военные поставки в обмен на заложников.

Операция целиком отвечала долгосрочным гео
стратегическим устремлениям Вашингтона. Воен
ные поставки подталкивали бы Иран к продолже
нию бессмысленной бойни на Среднем Востоке и тем 
самым к возрастающей зависимости от США. Они 
же ~  удобный канал проникновения в Иран и ока
зания воздействия на его внутреннюю политику к 
выгоде Вашингтона. Были взяты в расчет и внут
риполитические соображения: освобождение груп
пы американских заложников приурочивалось к 
началу ноября, когда в США состоялись очередные 
промежуточные выборы. В Вашингтоне это собы
тие планировали представить как очередной внеш
неполитический «триумф» рейгановской админист
рации.

При всех этих «плюсах» для администрации 
операция таила в себе немаловажный минус: США 
не могли действовать в открьггую, поскольку Ва
шингтон ранее официально разорвал отношения с 
Ираном и ввел эмбарго на торговлю с ним как с 
государством, «поддерживающим терроризм». Име
лись и другие соображения (прежде всего фор
мально провозглашенный США курс нейтралитета 
в ирано-иракском конфликте), которые толкали  ̂
Вашингтон к тому, чтобы обставить операцию 
чрезвычайными мерами секретности.

Как свидетельствует печать, посредником между 
Вашингтоном и Тегераном выступил Израиль..,.Еще 
в прошлом году его представитель тайно встретился 
в Лондоне с Макфарлейном для согласования «пра
вил игры». Вскоре американцы уже напрямую, хо
тя и в той же обстановке секретности, вели перего
воры с представителями Ирана в различных столи
цах Западной Европы. За короткое время был орга
низован широкий поток военного снаряжения США 
в Иран.

Вскоре был освобожден один, а затем и второй 
американский заложник в Ливане. Однако не осво
бождение заложников было главной заботой Ва
шингтона. Как отметил «Ю. С. ньюс энд уорлд ри
порт», «близкие к Макфарлейну сотрудники сооб
щают, что в Иране его заботил прежде всего вопрос 
о преемниках Хомейни, и его поездка туда была 
скорее связана с этим вопросом, чем с освобождени
ем заложников». По словам президента Рейгана, 
«переправка военного снаряжения в Тегеран прово- 
дияаеь в рамках усилий по поддержке некоторых 
группировок недовольных, ведущих борьбу за 
власть в Иране». Более того, выступая на днях не 
телевидению, президент признал, что он сам санк
ционировал поставки вооружений в Иран.

. Иранская операция Вашингтона получила ши
рокий скандальный резонанс как внутри страны, 
так и за рубежом. Вновь —  в который уже раз —  
обнажилась неблаговидная подноготная американ
ской внешней политики. Администрация уличена в 
беспринципности, лицемерии, циничном попрании 
законности и норм международного права. Админи
страция, которая на словах торжественно заверяла, 
что придерживается «строгого нейтралитета» в 
ирано-иракской войне, на самом деле разжигала 
опасный региональный конфликт в угоду своим уз
кокорыстным интересам. «Иранское дело» показало, 
Что внешняя политика Вашингтона остается глубо
ко враждебной арабскому миру. Вскрылось прене
брежение Вашингтона интересами своих западно
европейских союзников, которых США чуть ли не 
силой заставляли поддержать американские торго
вые «санкции» против Ирана.

Таким образом, народы мира вновь увидели, как 
Вашингтон возводит ложь в ранг государственной 
политики.

Юрий ЛЕВЧЕНКО,
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М ы долго спорили по 

сути этого конфликта. 
Мои доводы строились 

в основном на эмоциях типа 
«жизнь этого требует», а у 
собеседника бьш совершен
но железный козырь —  ма
ленькая серая книжечка. Ин
струкция. Мне то и дело 
предлагалось туда загля
нуть, познакомиться с соот
ветствующим параграфом. Я 
догадывалась, о чем он гла
сил, и пе1>ечитьшать еще 
раз сухие запрещающие, 
строки вовсе не хотелось.

По словам человека, си
девшего напротив, директор 
спорткомплекса «Томь» А. И. 
Погодаев был кругом не
прав.

—  Вейь знал, что в этой 
работе есть фактор риска?—  
с пафосом переспрашивал 
он. —  Но решил, что на ин
струкцию можно закрыть 
глаза? А ее пока нрпсто не. 
отменял. Вот и надо было...

Тут он осекся, а мне по
казалось, что недосказанны
ми остались слова —  «не 
высовываться». А действи
тельно, можно было бы не 
рисковать. Жить спокойно. 
Ждать, пока появится на 
свет официальное разреше- 
нйе действовать именнр так, 
как ты мечтал. Но сколько 
времени уйдет на это? Ду
мается, и документы такие 
тоже не рождаются на го
лом месте. Сначала кто-то , 
все-таки должен рискнуть 
и сказать новое слово, чтобы 

' потом 'на его примере, опы
те и, наверное, немалых 
ошибках учились другие. 
Появлялись бы, кстати, и 
инструкции.

Кай быть, если то, что тре
бует сегодняшний день, вчера 
назалось безудержным прожек
терством и сдерживалось стро
гими предписаниями? Боять
ся ошибок? Но разве возмож
но в таком случае движение 
вперед? Очевиден факт: уско
рение и перестройка опреде
ляются не только напряжен
ной работой, но и рождением 
новой, более раскованной, ' не 
сдерживаемой путами уста
ревших параграфов мыслью. ' 
Далека от желания отвергать 
все инструкции. Конечно, они 
нужны для строгого соблюде
ния порядка и эанон1;<ости. Но 
ме те. которые остались отго
лосками вчерашних наших за
бот. Нередко ведь именно они 

/продолжают диктовать Нрави- 
/ ла игры. С одной стороны —
'  перестройка, с другой — клас

сическая фраза «к нам едет 
ревизор» может привести и 
большим неприятностям.

Ревизор всегда может со
слаться на инструкцию, на 
ту самую, утратившую веяную 
связь е жизнью, или безна
дежно отставшую от стреми
тельного бега времени, но все 
еще всесильную. И в нее, как 
в прокрустово ложе, мы пы
таемся втиснуть наши сего
дняшние устремления, то, что 
продиктовано общественной 
необходимостью, потребностью 
людей, наконец. Вот тогда и 
возникают драматичные кон
фликты, подобные тему, о мо
тором мы расскажем ниже. 
Человек, способный к дерзко
му замыслу, пытающийся ра
ботать по-новому, энергично, 
целеустремление, обречен, на 
риск, оборачивающийси со
лидными издержками — мо
ральными и материальными.

Движение вперед порождает 
немало вопросов, и тщетно ис
кать на них ответа в инструк
циях. Каи ни крути, все сво
дится в них и нарушениям 
и соответственно к наиазанйям, 
даже если человек рукеводст- 

'вовался самыми благими на
мерениями, государстве не по
несло убытков, а, наоборот, 
имеет прибыль. Казалось бы. 
абсурдно мешать атому про
цессу, бороться с самой жи
знью, е тем, что уже сущест
вует, должно существовать. 
Почему бы быстро, без бюро
кратической канители и бес
смысленных амбиций не вве
сти это «порбжде.ние реально
сти» в законнее русло? Са
мый простой прием—Запрещать 
и наказывать. Но ведь в таком 
случае наказывают от имени 
общества и якобы в нащих ин
тересах. А если здесь наши 
интересы на стороне «наруши
теля?» Сегодня но делать так, 
кан требует жизнь, вот
действительное нарушение!

В случае, о котором по(^ет 
.речь, ревизоры были абсо
лютно правы — формально. 
Они тоже действовали соглас
но инструкции.

П ОЯВЛЯЛОСЬ .ли у 
:^ас когда-нибудь 
^ущение, что за 

спиной выросли крылья? Ес
ли да, то помните, какое это 
приятное и вдохновляющее 
чувство. Ты на многое спо
собен, многое подвластно. Са
мо собой, нравится жизнь, 
симпатичны окружающие...
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Ф а к то р  риска
'Быть ли в Томске спортивно-оздоровительному комплексу

А СУММИРУЯ все эти поло- биться одного, чтобы из оп- навт, врач по образованию, ражнения на тренажерах,
жит^хьные эмоции, можно ределения комплекса исчез- Олег Атькад основой тсего Все это было. Выигрывал
вложить их' в одну фразу, ту ла вторая часть —  оздоро- назвал вдофилактику. Половложить их а  «nj- w  j ,  j    „ аеокать. жение общеизвестное, но дс

человек ежедневно посеща
ли бассейны и залы. При

при этом комплекс? Да. Рос-
самую крылатую; «В здоро- вительный. Нет, дескать, жение общеизвестное, но до ла ето "опулярн^ы 2.500 

^ ^ “ такого параграфа в инструк- настоящего времени оно
остается лишьвом теле —  здоровый дух»

Многие из нас, с неудоволь
ствием оглядывая собствен
ные фигуры и прислушива
ясь к учащенному ритму 
сердца, клянутся «с поне
дельника начать новую 
жизнь», то есть делать за- 
рядку и, может быть, даже стой вежливости, 
бегать вокруг дома. Благими 
порьшами, как известно, 
вымощена дорога в ад. Бы
вает и так, что те, кто все- 
таки начал «новую жизнь», 
вдруг ощущают ухудшение 
здоровья, 
ниматься им

ции, чтобы —  спортивно-оз
доровительный...

Ах, до чего же бессмертен 
принцип; это нельзя, пото
му что нельзя!

Перелистываю книгу отзы-

плане в 300 тысяч рублей в. 
1985 году заработали 357 ты
сяч.

А сегодня убытки в «То
ми» уже составляют около

чаще всего 
пожеланием.

—  Каждый врач знает о 
профилактике, —  говорит 
руководитель отдела профи
лактической кардиологии

ВОВ. Нет, эти востор'жвнныв кардиоцентра кандидат ме- 130 тысяч рублей.
« о Г  ввж7кмстн“  "в "канЖ  Дидинских наук Е. Ф. Ле- ^ыло хорошо, и стало пло- 
строчке — искреннее уваже- вицкии. Но как ее втсти хо. в такой ситуации обыч- 
ми« и тем, НТО создал эдось и где, самое главное. А в ищут виновного. Уди®* 
2Ii«n5fJ’ n̂SHKTHo!; '̂“JniK'aTai;: Условиях этого комплекса  ̂ данной  случае одно;
кие от *^всего комплекса “ ы увидели прямо-таки д̂ елание посмотреть не в 
«Томь». Чувствуется, что это бархатньш вариант. И пред- проблемы, а лишь бы
любимое, обжитое детьми и 'дожили использовать „-„-to понес ответствен-(ают ухудшение взрослыми место, где они по- „том».» не только лля тое- ответственОказывается, за- лу5ают не только заряд здоро- * Т ^ »  не только для ^ ность. Разобрались, дескать,

- -------------  ----------  нировок, но и для массовой ^ накмали. После ревизии
спортивно - оздоровительной Погодаев оказался финан- 
работы. Тем более, что ин- совым нарушителем. Конеч- 
тересы спортсменов в этом д^ши со стороны КРУ и 
случае не ущемлялись, справедливые нарекания. Но 
Вместе с Анатолием Ивано- главное обвинение противо- 
вичем Погодаевым, кото- речит сегодняшним требова- 
рый оказался настоящим ниям жизни. По инструкции 
энтузиастом, подсчитали, комплекс «Томь» —  просто 
что зал для штангистов, на- спортивный, а не опортивно- 
пример, используется по оздоровительный. Он не име- 
времени лишь на 27 про- g.j, права оказьшать населе- 
центов. Почему он должен дию медицинские услуги и 
пустовать, если здесь могут

Аизичвскими но и хорошего нзстрое-фкзкческими ^ оформлении номпленса
упражнениями надо давно, обиаружиеается хороший ху- 
яо по рекомендации и под дожественный вкус* Академик
наблюдением врачей. Кудаи л _____________  полезно, здорово, молодо, ' вв-поити? Еще недавно ответ А будет еще лучше. По
был прост; в спортивно-оз- рукой тому увлеченность и 
доровительный коммекс «^иГы’
«Томь». Туда, где, образно го- Левинский», «Вы занн-
воря, выдавали крылья. Ни- маетесь важным и нужным 
сколько не преувеличиваю; делом. Та25ого комплек^^ н_ет
все, кто занимался в лечеб
ных группах комплекса, в 
один голос уверяют, что 
стали чувствовать себя зна
чительно лучше. Подтвер
ждает это и статистика. О 
статистике мы еще погово
рим, а пока немного исто
рии, впрочем, совсем неда
лекой.

Спорткомплексу «Томь» 
всего пять лет. Добрую сла
ву он себе создал сразу же. 
Хорошо помню то чувство 
радости, ■ удовлетворения и 
гордости, которое охватило 
при первом посещении 
«Томи». Да, это на уровне 
мировых стандартов! Комп
лекс был великолепен. Кру
гом чистота, уют, приятная 
негромкая музыка, удиви
тельный цвет воды красиво 

«гармонирует с обилием зе
лени, много уединенных 
уголков, обставленных кра
сивой мягкой мебелью, рас
стелены паласы и дорожки.. 
Искренне не понимаю, по
чему контролирующим то
варищам все это показа
лось непомерным излишест-

пока и в ВКНЦ АМН СССР. Вы 
— на правильном пути, ибо ос
нова всего — профилаитина. А 
работаете вы с главной цен-

•  Нельзя, потому 
что это нельзя

•  «Вы на Пра

вильном пути »...

•  Сделает кто- 
то! Л лучше мы!

ностью природы — Человеком. 
Летчии-иосмонавт СССР
О. АтьНов». Цитировать мож
но и дальше.

ЕСКОЛЬКО лет 
назад томичи стали 
Первопроходц а м и. 

Появились статьи в цент-

nw г*

. . . н

заниматься группы, допу
стим, ритмической гимна
стики? Еще один момент. 
Ведь в наши лечебные 
группы люди приходят в 
основном после работы, ко
гда тренировки уже ; закон
чены...

Суть содружества была та
кой — под одной крышей сое
динились бассейны, кабинет 
физиотерапии, зал для заня
тий ритмической гимнастикой, 
зал механотерапии, сауна и 
кабинеты сотрудников отдела 
профилактической кардиоло
гии кардиоцентра. Методиче
ские разработки медиков по 
профилактике нашли практи
ческое применение.

Удавалось то, о чем рань
ше приходилось мечтать. Вот 
конкретный пример. Было 
проведено медицинское об
следование работников произ
водственного объедниенйК
«Контур». На многотысячном 
предприятии почти у пятой 
части людей обнаружили один 
или несколько факторов риска 
сердечно-сосудистых заболе-

В
брать за это плату (кстати, 
минимальную). За это дит 
ректор и наказан.

КАБИНЕТЕ Ана
толия Ивановича 
беспрерывно зво

нит телефон. Кажется, труб
ка накалена от гневных 
слов абонентов. Людей мож
но понять, они остались за 
бортом, должны прекратить 
занятия, в пользу которых 
уверовали. Как им объяс
нить? Сказать, что не поло
жено по инструкции?

Видела, как тяжело чувст
вовал себя на встрече с ра- 
ботникдми «Контура» Е. Ф. 
Левицкий, вьшужденный 
сегодня отказьшать людям в 
необходимой помощи. Как 
едва сдерживала слезы огор
чения Р. Е. Колбина, регу
лировщица этого предприя
тия;

—  Четыре года занима-
ваний. Стали анализировать лась, не пропускала. Болеть
причины, и одной из главных 
оказалось; недостаток Физичв-ральных газетах, снимались

передачи по Центральному ских нагрузок. Лишь 30 про
вой и кричащей роскошью, телевидению, перенимать ^^лись в "Лиаретвах^^а' о^
Наверное, им больше по ду- опыт приезжали делегации надо было нагружать фи
ше стертые линялые стены, из многих городов. А дирек- зичасними упражнениями, 
безликие стандартные столы тора «Томи» А. И. Погодае- риторический, я все-таки
и стулья. По крайней мере, ва попросили выступить на тренеры совместными задала директору кардиО'
при знакомстве с «обвини- международной «онферен- усилиями создали методику центра академику Р. С. Кар
тельным актом» создалось ции медиков. Сказать было мвплеммий' Ростислав Сергеевич_____________  ___  _______  ___  г ____ дечно-сосудиетых заоолевании, „«чм-тая апла-т пгппивммя

перестала. А теперь меня не 
берут.

Надо ли это доброе и так 
нужное людям дело продол
жать? Этот вопрос, пусть и 

я

впечатление, что только так 
иажет вьп'лядеть —  холодно 
и казенно —  учреждение, 
называемое спортивным 
комплексом.

Да, но в нашем, томском, 
варианте этого комплекса 
есть существенная пристав-

0 чем.
Типовой спортивный 

комплекс с 50-метровым 
бассейном строился сначала 
для тренировок сборных 
команд области, ДЮСШ, пре
дусматривались тут залы 
для волейболистов, гимна

чаи;в всагп баз каких-либо лв' 
карета. И было отмачано; вмв'

не скрьшал своего огорчения 
создавшейся ситуацией;

:̂*рдца? ^"Ггь?ш*ГиГм "о'бГай ~  НОЧЬ не Спал, карт 
работоспособног.ти у т#х» кто рисовал, как эта идея р£изви- 
регулярно посещал занятия, валась бы дальше. Дело

ка —  оздоровительный. Она стов, штангистов. Так, нв' ___________  __  ______
многое значит, и прежде верное, и было бы. Но ди- аолнуат на первый дань любо-

уменьшилоеь и количество 
простудных заболеваний.

Самые большие потери ра
бочего аремени на производ
стве — от временной нетру
доспособности. Эта проблема

очень перспективное, важ
ное. Как врач, я занимаюсь 
глубокой патологией, на 
грани жизни и смерти. А 
ведь многих ааболеванйй

ректором назначили А. И. го руководитвля. Вот "почему могло бы не быть, если во- 
Погомма —  чаповека беспо- «Контуре» так охотно всту- время включить р^ервы погодаева человека отспо пили в этот тройственный со- огА-аниама Котла 1болезнь коиного, ищущего. «Томь» к>з. предприятию прежде шее-» организма, ^  ^
_ предприятие хозрасчет- го он оказался зиономичееии еще только зародилась. Вот
ИПР и Анатолий Иванович "biroflaH! Привожу прошлогод- эту задачу мы и ставим пе
нсе, и Анатолии И в а н ы ч  „ц*ры. группа гнпартони- отделом профилактики,
начал с экономики. Чтобы „о ,, три года назад объедина- РеД ’
жить безбедно и быть рен- ние выплачивало им по бюлле- и есть условия поднять эту 

- - —  —  - - «  пол- теням в среднем в год на сто работу на пргащипиально
излишеств, кстати, и не бы- табельным, комплекс дол р,вотаюших 426.3 рубля. Через высоту Понимаете,
по. Просто вся обстановка жен был заработать в год цифра сократилась до »ью о^ . ^ и м ^ ^ ^
(совсем не дорогая) была более 300 тысяч рублей. Не- 197,2 рубля, а еще через год создается новая форма, и 
^совтем не дорогая; иш „  т.нА пя вркопе С выплата составила всего 47 ошибки ЗДеСЬ не ИСКЛЮЧе-
подобрана со вкусом, с лю - просто. Но цифра вскоре с „  jp^ea общий
■бовью и умением расставле- лихвои была перекрыта, оа итог; прелотврашана потепя 
на Как V лобоых. заботли- счет отлично налаженной в84 человано-дивй. что т)ина- 
вых хозяев. С одной только работы. С 8 до Ц  часов ве тысяч рубдей. Но за

всего, то, что люди прихо
дят сюда не только накачи
вать мускулы и бить рекор
ды, но и поправить здоро
вье, хорошо отдохнуть. И 
окружающая красота играет 
тут не последнюю роль. А

тренажеры. лотерапия, аутотренинг, уп- Н. МАСКИНА.

Твое мнение, комсомолец Томска?
-А Л Л О , У М Е Н Я  В О П Р О С !

Впрочем, не обязательно 
вопрос. Могут быть предло
жение, дельный совет, за
мечание...

На повестке дня —  самые 
острые,- самые актуальные 
вопросы деятельности город
ской комсомольской орга
низации. Ты можешь при
нять участие в разговоре до 
начала (13 декабря) XXXII 
городской отчетно-выборной 
конференции, на которой 
будет принята программа 
наших дел на 1987— 1989 гг.

Свое мнение ты можешь 
высказать в беседе с ответ
ственными . работниками 
горкома ВЛКСМ, которые 
выйдут на телефонную связь 
с комсомольцами ‘города 18 
ноября в интервале с 15 до 
20 часов.
—  ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ 
ГК ВЛКСМ ЕВГЕНИЙ ПИВ- 
НЕВ —  3-32-33.

Помимо масштабных, об
щих вопросов, которые ты 
захочешь задать первому 
секретарю, можно высказать

свои замечания и предложе
ния по развитию НТТМ, де
ятельности совета молодых 
ученых и специалистов, об
судить проблемы вузовских 
комсомольских организаций, 
городских студенческих от
рядов, строительства МЖК, 
детально обговорить пробле
мы перестройки стиля, форм 
и методов работы комитетов 
ВЛКСМ.
—  ВТОРОЙ СЕКРЕТАРЬ ГК 
ВЛКСМ ЛАРИСА НАСЕКй- 
НА —  3-48-86.

Довольно острые пробле
мы возникают подчас в ра
боте школьного комсомола, 
пионерских организаций, 
летних трудовых объедине
ний школьников. Есть свои 
трудности у - комсомольских 
организаций техникумов, 
СПТУ.
—  СЕКРЕТАРЬ ГК ВЛКСМ 
СЕРГЕЙ МАТВЕЕНКО —
3-32-22.

Поделись своими идеями 
по организации досуга —  их 
у т^я  наверняка немало.

Развитие молодежного ту
ризма, физкультуры и спор
та, эффективное использо
вание спортивных сооруже
ний. Сергей выслушает и 
твои предложения по орга
низации й совершенствова
нию работы оперативных 
комсомольских отрядов, 
клубов воинов-интернацио- 
налистов, лекционной про
паганды, атеистической ра
боты в твоем коллективе, 
деятельности штабов и по
стов «Комсомольского про
жектора».
—  ЗАВОРГ ГК ВЛКСМ ТА 
ТЬЯНА ИВАНОВА— 2-22-88.

С Татьяной ты посовету
ешься по вопросам трудово
го воспитания, развития 
движения комсомольско- 
молодежных коллективов, 
организации внутрисоюзной 
работы по вопросам, приема 
в члены ВЛКСМ, воспита
ния и обучения комсомоль
ских кадров и актива, на
правления на ударные ком
сомольские стройки.

Хризантемы -  цветы осени
Словно сама разноцвет

ная осень предстала на 
выставке хризантем в па
вильоне «Цветоводство и 
озеленение» ВДНХ СССР 
в Москве. По ■ мнению 
специалистов, этот цветок 
должен занять достойное 
место в украшении па
лисадников и клумб на
ших городов и сел. А для 
этого необходимо больше 
выращивать его в хозяй
ствах страны.

...Похожа на белую 
«Царевну -  лебедь» эта 
хризантема. Кстати, она 
так и назьшается. Смот
ришь на изящный цве
ток, и кажется; еще ми

нута-другая... ударится он 
оземь и превратится в 
девицу-красу. А рядом 
желтая «Лебединая пес
ня». Соперничают с ним 
по красоте хризантемы 
«Москва», пылают ярки
ми костерками «Валли- 
раф», «Орхид-хелон».

Опытные специалисты- 
цветоводы охотно дают 
пояснения, как выращи
вать хризантемы, какую 
почву предпочитает этот 
цветок, полив. Около 
этих цветов на выставке 
всегда многолюдно.

А. КРЯКВИНА. 
корр. ТАСС.

Москва.

С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области —  
облачная погода с про
яснениями, временами 
слабые осадки, ветер юж
ный, 7— 12 метров в се
кунду, температура от

3 градусов мороза до 
2 градусов тепла. В Том
ске от о до 2 градусов 
тепЯа.

17— 18 ноября —  облач
ная погода с прояснения
ми, слабый снег, ветер 
западный, 7— 12 метров в 
секунду, температура но
чью 4— 9 градусов мороза, 
днем 2— 7 градусов моро
за.

-ФОТОКОНКУРС-86

В К Р А Ю  Р О Д Н О М
Иван Михайлович Толмачев —  чело

век интересной, увлекательной биогра
фии. Еще мальчишкой работал охотни- 
ком-профессиоиалом. Затем, окончив 
Прокопьевский горный техникум, более 
16 лет проработал поисковиком на поли
металлы в Западно-Сибирском геологи
ческом управлении. С 1966 года он тру
дится в Каргасокской нефтегазоразве

дочной экспедиции. В тот же год 
вступил в партию. И с тех пор, находясь 
сейчас уже на заслуженном отдыхе, 
Иван Михайлович— бессменный предсе
датель охотобщества экспедиции, не
штатный охотинспектор. Он очень лю
бит природу своего края. И, как считает 
он сам, это общение обогатило его ду
ховно, закалило физически.

Фото Н. Потапова.

В общественной приемной
Общественная Ьриемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103) в кабинете 104.

На следующей неделе при
ем ведут;

во вторник, 18 ноября, с 
15 до 18 часов,— Т. К. Неве
ровская, член обществен
ной приемной;

в среду, 19 ноября, с 9 до

12 часов,— В. В. Хромов, на
чальник уголовного J}03btC- 
ка УВД;

в пятницу, 2 1 ноября, с 10 
до 13 часов, —  Б. Г. Понома
ренко, член совета общест
венной приемной.

ны. Значит, надо помочь, а 
не наказывать людей за то, 
что они здесь дневали и но
чевали, чтобы принести 
пользу. Необходимо узако
нить наши отношения с 
«Томью». Например, пере-

' • ---------- •-----  • __ оол«в /э т̂*1симргюницей; дома стараются чера жизнь в комплексе ои- зтимн цифрами главно* 
для себя, а здесь хлопотали о ла ключом, он не простаи- улучшение здоровья людей, их
том, чтобы многим людям бы- вал ни минуты. Конечно, окоы-
JTO vnnoTiTo и не каким-то там деньги давали не только Первые результаты окры-
б ^ з ^ н ^ ^ м  а трудящ^^^  ̂ аренда и платные посеще- ляли. Сфера услуг была ра- дать спорткомплекс в систе- 
м ^ а ^ а ^ и м  в «Т^мь» ння бассейна любителями сширена; принимали не му̂  здравоохранения. Или

S ' ”  n 5 ^ S S * T O ^ K O  ^ о ”нТА™ого’' ц е ^ ' ’̂ Н  даижениеГ Цегаост^- "̂ Ростислав Сергеевич улыб-
S Io p M  -  кш!™екс при- СССР. Содружество с тшми ражнения стртго и в д е т -  „ добавил;
няя тр^емый вид'. Убраны помогло наети в дальнейшем Х ч а . ^ Й а  и “  А лучше бы мы! Не
мебель, дорожки, чахнут и надежный способ укреп- можем мы этого не сделать,
цветы, пылятся в подвалах ления здоровья. эффективность, массаж, иг

Осталось до- Помните, летчик-космо-

Телевидение
ПОНЕДЕЛЬНИК, 17 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — «Время». 8.50 — Фут
больное ооозрение. 9.10 — 
«Клуб путешественников». 10,05 

■ «Герои Н. Носова на экра
не». «Два друга». 11.15 — Но
вости. С 11.20 до 14.30 — пере
рыв. 14.30 — Новости. 14.50 — 
«Две фотографии из альбома». 
Документальный те.тефильм. 
15.20 — Концерт ансамбля 
«Степные напевы». Передача 
из Иркутска. 15.50 — «Отзо
витесь, горнисты!» 16.20 —
Играет духовой оркестр «Ере
ван». 16.50 — «Сунь Ятсен». 
Премьера документального 
фильма. 17.25 •— «Мамина
школа». 17.55 — «Ускорение». 
18.25 — Футбольное обозре.
ние. 18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — «Заповедник на Кас
пии». Документальный теле
фильм. 19.10 — Балет С. Про
кофьева «Каменный цветок». 
Спектакль Государственного 
академического Большого те
атра СССР. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Контрольная для

взрослых». Передача 4-я — 
«Куда уходят трубачи». 22.45— 
«Сегодня в мире». 23.00 — Ку
бок Интервидения по худо
жественной гимнастике.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
‘ МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Немецкий драматиче
ский театр». Документальный 
телефильм. 8,35, 9.35 — Исто
рия. 8-й класс. 9.05 — «Рус
ская речь». 10.05 — Учащимся 
СПТУ. Физика. 10.35, 11.40 — 
Ботаника. 6-й класс. 10.55 — 
«Загадки звездного неба. Веч
ное движение». Научно-по- 
пулярный фильм. 11.05 — «Ро
дительский день — суббота». 
12.00 — Лирика Н. А. Некрасо
ва. 9-й класс. 12.30 — Геогра
фия. 5-й класс. 13.00 — «Учи
телю — урок музыки». 2-й 
класс. 14.00 — «Служу Совет
скому Союзу!» 15.00 — «Уро
ки мира в Москве». О выступ- 

тружеников столицы 
гонки вооружений. 

Новости. С 15.35 до 
перерыв. 18.00 — Но-

ленки 
против 
15.30 — 
18.00 - 
вости.

ТОМСК
18.20 — Концерт Государст

венного Московского Хора. 
19.00 — «День области». 19.15 
— Студия «Юность». Расска

зываем о VII Всесоюзном фе
стивале молодежных телеви
зионных программ.

МОСКВА
20.00. — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Габдулла Тукай». 
Документальный фильм. 20.35
— «Трудные километры хле
ба».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Искатели». Художественный 
фильм. 23.15 — Встреча о
французскими писателями. 
00.00 — Чемпионат СССР по 
футболу. «Динамо» 
«Жальгирис». 2-й тайм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 — 
Документальные фильмы. 18.45
— Международный турнир по 
настольному теннису на приз 
газеты «Советская культура». 
19.15 — Междунщзодная пано
рама. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!». 20.15 — Кубок 
Интервидения по художествен
ной гимнастике.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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В театрах
ДРАМЫ

16 ноября. «Доходное место»
-  19.

МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
16 ноября в помещении ДК 

«Авангард» — «Дачный роман»
— 19-30.

К ^ О Л
16 ноября. «Привет мартыш-

не!» — 11.

Дворец зрелищ 

и спорта
16 ноября. Массовое катание 

на коньках. «Папа, мама и я»
— 10, 13. «я вышла замуж за 
тень» — 19.

17 ноября. «Черный тюль
пан» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
16 ноября. «Как три мушке

тера» (две серии) — 9, 13-20,
16, 18-40. 21-20. Клуб выходно
го дня «Солнышно». Фильм 
«Р. В. С.» — 11-30.

17 ноября. «Как три мушке
тера» (две серии) — 8-30, 11,
13-40, 16-20, 19, 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО 
16 ноября. «Человек-оркестр»

— 8-40, 10-20, 12, 13-40. 15-20,

ог-
11.

17-40,

8-30, 11, 
Зал кино- 

се- 
16.

17. 18-40, 20-20, 22. «Под
нем» (две серии) — 8-30, . ..
13-30, 16, 18-30, 21. Зал кино
хроники. «Человек-оркестр» 
9-20, 11. 12-40, 14-20, 16,
19-20, 21.

17 ноября. «Человек-оркестр»
— 8-40, 10-20. 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «Под 
нем» (две серии) °  '
13-30, 16, 18-30, 21. _____
хроники, «я боюсь» (две 
рии) — 8-30, 11. 13-30,
18- 30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
16 октября. «Под огнем»

(две серии) — 8-40, 11-10.
13-40. 16-10, 18-40, 21-10. «Оце- 
ола»—8-40, 12-10, 14, 16, 17-50,
19- 40, 21-30. Экран комедийно
го фильма. «Зловредное вос
кресенье» — 10-30.

17 ноября. «Под огнем» (две
серии) — 8-40, 11-10, 13-40,
16-10, 18-40, 21-10. «Эдит н
Марсель» (две серии) — 9-10, 
13-30, 16, 18-50, 21-20. «При
ключения голубого рыцаря» —
11- 50.

«ПИОНЕР»
16 ноября. Мультсборник 

«Русалка-балерина» — 9, 10-40,
12- 20. «Новые приключения
неуловимых» — 14, 15-40.
«Миллион в брачной иорзинв*
— 17-20, 19-20, 21.

17 ноября. «Новые приклю
чения неуловимых» — 9, 10-40, 
12-20. «Приключения Али-Бабы 
и сорока разбойников (две се
рии) — 14, 16-40, 21, «Письма 
мертвого человека» — 19-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
16 ноября. «Материнская

любовь» (две серии)—9, 11-30,
14. 16-30, 19, 21-20. «Жизнь
взаймы» — 9, 10-50, 12-40,

16-20, 20, 21-30. «Храни меня, 
мой талисман» — 18-10. «Уче
ник лекаря» — 14-30.

17 ноября. «Танцы на кры
ше* — 9, 10-30, 12, 13-30, 15,
16-30, 18, 19-30, 21. «Гонка ве
ка» — 9, 10-40, 12-20, 16, 17-40, 
19,20, 21. Мультсборник — 
14-20.

«СИБИРЯК»
16 ноября. «След бобра» —

9-20. «Яюбовный недуг» (две 
серии) — 11, 13-30, 16, 18-30,21.

17 ноября. «Праздник детст
ва» — 9-20. «Свора» — 11,
12-40, 14-20. 16, 17-40, 19-20,21.

19 ноября
Центральный стадион «Труд» 
ОТКРЫТИЕ МАССОВОГО 
КАТАНИЯ НА КОНЬКАХ

Работают: прокат, точка, 
клешеа коньков, буфет.

Дни работы; среда, суббо
та, воскресенье, с 18 до 23 
часов.

Ректорат, партком, проф
ком, коллективы электро
физического факультета и 
кафедры промышленной и 
медицинской электроники 
Томского политехнического 
института выражают глубо
кое соболезнование заме
стителю декана Г, С. Зуба
реву по поводу смерти ма
тери

ЗУБАРЕВОЙ 
Матрены Сидоровны.
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